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ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБЗОР

ШСНЫИ, БЕЯЫЙ, 
РОЗОВЫЙ, ГОЛУБОЙ...

Промышленность стройматериалов на старте пятилетки
Возможно ли такое многоцветье тради

ционного строительного материала — кир
пича? Если да, то наши города и села ожи
дает революция, их архитектурно-эстети
ческая вьфааительность станет гимном 
безграничным человеческим возможно
стям. Это все равно, что районы массовой 
застройки одеть в мрамор и гранит. Фан
тастика? Нет, для специалистов давно не 
новая рабочая идея, воплощаемая сегод
ня на базе «кирпичной» технологии в це
лой гамме облицовочных материалов. Та
кой выбор предлагает коллектив разработ
чиков, возглавляемый заведующим кафед
рой технологии силикатов ТПИ, профес
сором доктором технических наук В. И. 
Верещагиным. Сырье — вторичное и тех
нологические отходы: от стеклобоя до ме
таллургических шлаков. Сложность (и 
смелостьГ) задачи в том, что она требует 
объединения интересов не одной области, 
а всего региона.

Но это день завтрашний. Наши стройки 
нуждаются в обьпсновенном красном и бе
лом, силикатном, кирпиче. И в розничной 
торговле он расходится как дефицитней
ший товар. Вроде бы традиционное и не 
очень, к сожалению, престижное произ
водство, а его продукция всегда идет на
расхват. Что значит хлеб стройиндустрии! 
Вместе с тем это одна из отраслей, где на
копилась масса технических, технологиче
ских и стадиальных противоречий.

С одной стороны, большинство пред
приятий стеновых материалов можно сме
ло отнести к разряду передовых. Не по 
техническому уровню, а по организации 
производства, ответственности коллективов 
и выходу продукции. С марта прошлого 
года объединение «Томскстройматериалы» 
ритмично, из месяца в месяц, вьтолняет 
план. Нынче с начала года достигнуто 
превьипение всех технико-экономических 
показателей. За счет сверхпланового ро
ста производительности труда получено до
полнительной продукции на 2 млн. 728 ты
сяч рублей. Выпуск кирпича увеличился 
на 16,6 млн. штук. Обязательства по пос
тавкам выполнены на 100 процентов. При 
существенном росте производства обеспе
чена экономия затрат. Процент освоения 
проектных мощностей поднялся до 95 с 
лишним при отраслевом 78... Выдающий
ся, неожиданный результат, которому мо
гут позавидовать предприятия самого со
временного профиля!

На восклицательный знак могут возра
зить: мол, создали дефицит и гонят коли- 

-гво в ущерб качеству. Да, проблема 
тут есть, но и она решается. Марочность 
кирпича несколько повышена — с 99,4 до 
107,8 К'г/см?.

Основа сегодняшнего ускорения заложе
на в минувшей .пятилетке. Сделано нема
ло по увеличению производственных мощ
ностей, освоению, реконструкции и техни
ческому перевооружению действующих 
произтодств, вьшуску прогрессивных ма
териалов, шциальному развитию коллек
тивов. Введены в эксплуатацию дробиль
но-сортировочный завод по производству 
320 тыс. кубометров щебня и 230 тысяч ку
бометров песка, участок глазурованной 
фасадной плитки на 200 тыс. квадратных 
метров в год, цех по выпуску товаров на
родного потребления. На заводе стеновых 
материалов осваиваются новые мощности 

■ По производству 26 млн. штук кирпича. 
Завецйпёна реконструкция Чаияского кир
пичного завода объединения «Агропром- 
строй» и Белоярского — треста «Томлес- 
строй». На многих кирпичных заводах за
менено преЪсовое, глиноперерабатывающее 
оборудование. Освоена новая продукция— 
лицевой и эффективный кирпич, рельеф
ная фасадная и керамическая глаззфован- 
ная плитка.

В объединении «Томскстройматериалы» 
еще в 1982 году полностью ликвидировали 
бараки и аварийное жилье, более 300 се
мей получили благоустроенные квартиры. 
Заметны перемены социального плана и 
в объединении «Агропромстрой».

Первый квартал нынешнего года дал 
резкое увеличение производства кирпича. 
Использование мощностей возросло на 9 ' 
процентов, а Мопчановский, Кривощеин- 
ский и Белоярский кирпичные заводы, 
Туганский завод силикатных стеновых ма
териалов достигли проектного уровня.

А  теперь посмотрим, как велика «раз
ность потенциалов», где скрыто «дремлю
щее ускорение». Объединению «Томск- 
стройматериалы» еще предстоит догнать 
1976 год по вьтуску глиняного кирпича, 
когда его производилось на 20 млн. штук 
больше. Ближайший резерв — на заводе 
стеновых материалов, где производствен
ные мощности используются на 83 про
цента и где готовится в пуску новый цех. 
Еще ниже отдача мощностей на заводах 
«Агропромстроя»: Зырянском и Шегар- 
ском ССК — соответственно 80 и 65 про
центов, Уртамском — 70, Бакчарском — 
60. Чаинском — 45. Только по этой причи

не строители области недополучили в пер
вом квартгше 5,5 млн. штук кирпича. Ост
ро недостает высокомарочного кирпича, 
необходимого для строительства зданий 
повышенной этажности.

Вообще с качеством как выражением 
серьезной технической политики на мно
гих этих предприятиях дела обстоят не
важно. Отсутствует должная инженерная 
подготовка производства, нарушаются 
технологические режимы, не выдержива
ется количественный и качественный со
став добавок. Не ведется перспективная 
разработка месторождений глины, подго
товка их к работе в зимних условиях. Сам 
характер труда здесь — монотонного, тре
бующего только физических усилий, да 
еще в горячих запыленных цехах — ка
залось бы, кричит о необходимости (и воз
можности!) автоматизировать производст
венные процессы. Между тем до 80 про
центов операций вьшолняется вручную. 
Острейшая кадровая проблема долгие годы 
решалась какими угодно средствами, но 

, только не инженерными.
Нынешняя пятилетка, похоже, положит 

этому конец. В областной научно-техни
ческой программе «Ускорение-90» есть и 
раздел '«Стройматериалы», которым пре
дусмотрено решить триединую задачу 
полного освоения мощностей, количества 
и качества продукции, включая новые 
прогрессивные материалы,- . а также ме
ханизации и автоматизации производства. 
Над тематикой НТП в стройиндустрии 
работают Институт физики прочности и 
материаловедения, ТПИ, ТИСИ и многие 
другие научные организации Томска. На 
Томском заводе керамических материалов 
и изделий открыта отраслевая лаборато
рия Министерства промьппленности 
стройматериалов РСФСР, призванная «об
катывать» здесь все новое, предложен
ное учеными. Однако уже замечено, что в 
плане работы лаборатории на двенадца
тую пятилетку очень мало тем, непосред
ственно связанньпс с нуждами объедине
ния. По существу до сих пор не налаже
на постоянная совместная работа, хотя, 
повторим, лаборатория располагается на 
территории завода... .

В политехническом институте не нахо
дится энтузиастов автоматизации кирпич
ного производства. То ли не наукоемкая 
отрасль, то ли заказчиков слишком мно
го. В моральном же плане томская наука 
задолжала перед ней, пожалуй, больше, 
чем перед нефтяниками. Сегодня нет от
расли, которая бы решала столько «до
машних» хозяйственных и социальных 
задач, как промьипленность строительных 
материалов. И прав в своих сетованиях 
генеральный директор, объединения Л. М. 
Козлов: кирпич нужен всем, а помочь же
лающих немного. Дает о себе знать пот
ребительское отношение.

В Томске осваивается первый автомат- 
садчик, первая ласточка в ощутимом 
техническом прогрессе кирпичного произ
водства. Таких автоматов пока несколько 
по министерству, не все узлы надежны, а 
вот как довести их «до ума»? Рядом нахо
дятся промьпппенные предприятия, реша
ющие сложнейшие технические задачи. 
Почему бы им не помочь соседям?

Есть резон в предложениях привлечь 
средства потребителей на реконструкцию 
и техническое перевооружение предприятий 
стройиндустрии, а также дать последним 
возможность реализовать часть продук
ции по прямым связям.

Особенно бедствуют некоторые заводы в 
сельской местности. В Уртаме, например, 
такое же производство, как в Кривошеи- « 
не. Но первое дает около 5 млн. штук 
кирпича в год, а второе— 7—8 млн. Уртам- 
ский завод в таком финансовом пожзже- 
нии, что нужно год не выдавать коллек
тиву зарплату и ничего не покупать, что
бы погасить свои долги.» С 1972 года, ког
да была перекрыта проектная мощность 
и выпущено 9 млн. 100 тыс. штук кир
пича, производство сократилось почти 
вдвое и перешло на усеченную техноло
гию. Запасной технологической нитки нет, 
любая поломка ведет к срьшу плана. 
Давно назрела необходимость в реконст
рукции, но никто всерьез в эту проблему 
не вникает. Руководители «Агропром
строя» наведываются раз в год ' на пять 
минут, но регулярно, каждый месяц, де
лят с Кожевниковским райисполкомом 
кирпич. Причем ведомство шлет одну 
разнарядку, райисполком — другую, объ
емы поставок и потребители не совпада
ют. Если бы потребовался пример «анти
ускорения», то его легко найти в Уртаме.

На такой временной дистанции растяну
лись заботы и беды кирпичной индустрии: 
где-то 1986 год, а где и 50-е. На старте 
нынешней пятилетки заложена добрая ос
нова для того, чтобы возрождение при
шло и на самые отдаленные заводы.

Ю. ГРИШАЕВ.

Н А  С Ч Е Т  № 7 0 0
Ко-глектив Томской гео- денежной премией. На соб- 

логоразведочной экспеди- рании трудящиеся решили 
ции по итогам республи- перечислить все деньги — 
канского соцсоревнования 1.912 рублей — на счет 
за четвертый квартал про- № 700.
шлого года был награжден Перевел на счет № 700

свою тринадцатую зарплату 
и заведующий лабораторией 
этой экспедиции участник 
Великой Отечественной 
войны А. В. Владимиров. 
Кроме того, собрание поста
новило внести в Фонд ми
ра свой однодневный зара
боток. В. СЕРАФИМОВ.

ВЫ СОКИЕ

НАГРАДЫ

РОДИНЫ
Указом Президиума 

Верховного Совета СССР 
от 29 апреля с. г. за ус
пехи, достигнутые в вы
полнении заданий один
надцатой пятилетки и 
■социалистических обяза
тельств, награждены

ОРДЕНОМ 
ТРУДОВОГО 

КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

ВЯТКИН Н и к о л а й  
Александрович — управ
ляющий «Томскэнерго».

СТЕПАНОВ Александр 
Иванович — электромон
тер Центральных элект
росетей.

ЧТО побудило выпускни
ка МВТУ им. Баумана 
Петра Филенкова по

проситься при распределении 
в далекую Сибирь, в Томск? 
Ромгштические настроения? 
Желание попробовать себя 
в самостоятельной работе 
подальше от столичных ав
торитетов?.. Впрочем,* важ
но ли в этом разбираться 
сейчас, спустя тридцать 
лет, когда сделанная в его 
трудовой книжке запись о 
приеме на Томский элект
ромеханический завод так 
и осталась единственной с 
1956 года. (Конечно, если не 
брать во внимание записей

С Ч А С Т Л И В Ы Е  Г О Д Ы  П . Ф И Л Е Н К О В А
о поощрениях и наградах). 
Главное—он никогда не по
жалел о принятом решении 
и успешно применял на 
практике знания, получен
ные в одном из лучших 
технических вузов страны.

А развернуться было где. 
Завод постоянно получал 
новые и новые заказы на 
изготовление техники для 
шахтеров. Заводские инже
неры совместно со специа
листами научно-исследова
тельских институтов долж
ны были создавать машины, 
обеспечивающие не только 
высокую производитель
ность, но и гарантирующие 
безопасность работ, удобство 
в эксплуатации.

Петру Васильевичу Фи- 
ленкову пришлось участво
вать в разработке новых 
конструкций и усовершенст
вовании выпускаемых се
рийно вентиляторов, молот
ков, других машин. Но лю
бимое его изделие — гидро
толкатель, с ним больше 
всего пришлось работать, и 
тем приятнее результат: в
1976 году толкатели «ТЭ-50», 
«ХЭ-80» были представлены 
на ВДНХ СССР, где полу
чили высокую оценку спе
циалистов, а их создатели 
награждены бронзовой ме
далью. В числе награжден
ных — П. В. Филенков.

Потом был орден Трудово
го Красного Знамени — за

служенная оценка труда те
перь уже ведущего специа
листа Филенкова.

Сегодня он возглавляет 
бюро вентиляторов отдела 
главного конструктора. За
бот хватает, ведь жизнь не 
стоит на месте, и то, что 
удовлетворяло потребителей 
вчера, не устраивает нын
че. Петр Васильевич вместе 
с коллегами ищет пути со
вершенствования машин. Он 
часто бывает П цехе, вьшу- 
скающем вентиляторы, при
дирчиво следит за соблюде
нием конструкторских тре
бований.

Чем еще заполнены трид
цать лет работы на ТЭМЗе?

Конечно же, общественны
ми делами. Пропагандист, 
наставник, в течение трех 
лет был секретарем партий
ной организации завода.

В Томске родился и вырос 
сын, закончил высшее 
командное училище связи. 
Подрастает внук. ,

— Нет, не зря попросился 
в Томск! — категорично за
являет Петр Васильевич. — 
Родным стал завод, вместе с 
которым пришлось пере
жить не один период взлета 
и не одну критическую си
туацию. Они, были трудны
ми, но счастливыми — эти 
тридцать лет на ТЭМЗе.

Т. ВИНАРСКАЯ.
Фото Н. Потапова.

У с к о р е н и е : С А М Ы Е

SKXVII! Н Е Б Л А Г О П Р И Я Т Н Ы Е  У С Л О В И Я

Н Е  О П Р А В Д А Н И Е  П Р О В А Л О В  В  Р А Б О Т Е
Критический репортаж-----------------------------------------------------

ПОРТ и  РИТМ
...Штабеля железобетонных плнт, стальные кон

струкции, трубы, а над ними поднялись на железных 
ногах портальные краны. Это и есть правобережный 
грузовой район Томского речного порта. На подъезд
ных путях вагоны, вагоны, вагоны... На вчерашний 
день их было 133, прибывших только в адрес порта. 
А  вообще вагонов скопилось великое множество —  
ими забит весь Томский узел, все три станции — 
ТомскТ, Томск-П, Томск-грузовой...

Ежегодно перед открытием навигации в Томске 
на собрание актива собираются представители 16 
предприят^ и ведомств области (основных адреса
тов или отправителей грузов) и трех видов транспор
та —  железнодорожного, автомобильного и речного. 
Вместе они составляют Томский промышленно-тран
спортный комплекс. Преимущество его в том, что все 
проблемы решаются со(>бща, исключаются надоедли
вые взаимопретензии.

Но Вот в редакции раздался звонок начальника 
отдела контейнерных перевозок и коммерческой р ^  
боты Тайгинского отделения Кемеровской железной 
дороги В. Г. Бояркина (уже несколько суток вместе 
с заместителем начальника отдела движения С. А. 
Горевь^м они днюют и ночуют в речном порту);

ЗА ДЕСЯТЬ ДНЕЙ
решили провести посадку картофеля механизаторы ком- 
сомольско - молодежного звена Виктора Благодарного из 
совхоза «Родина». Их отличает твердый настрой на, вы
сокое качество работ. Впервые здесь применили прогрес
сивный метод посадки картофеля — в предварительно 
нарезанные по полю гребни. А  увеличить темпы посадки 
позволяют новые, более производительные, картофеле
сажалки с большей емкостью бункеров.

• • *
НА СНИМКАХ; на картофельной плантации совхоза 

«Родина»; звеньевой В. Благодарный.
Фото В. Вейлерта.

Томский район.

— У многих предприятий 
вагоны превратились в 
склады на колесах! Цря- 
мы.м назначением, напри
мер, вагоны идут в адрес 
объединения «Томскнефть», 
у которого есть свои подъ
ездные пути. Но освобож
дать вагоны «Томскнефть» 
не тороЙится. Объясняют 
тем, что они признают толь
ко прогрессивный метод, 
когда грузы из вагонов пе
регружаются прямо в бар
жи. Хорошее стремление. 
Но из-за того, что баржи 
им не цодают, железнодо
рожные вагоны обречены 
на простои.

Это и возмущает Вениа
мина Геннадьевича.

— Есть клиенты, — гово
рит он, .— которые не хотят 
сдвинуться с места даже 
«из-под палки». В их числе 
мелиораторы, геологи, «Том- 
газстрой» и другие. Скоро на 
Томск-грузовой трудно будет 
въехать.

Вагоны остаются даже на 
подходах к Томскому узлу.

...Высоко на площадке по
является человек. Это бри
гадир портовых рабочих Ва
лентин Федорович Рашни-, 
ков. Его коллектив — хозя
ин грузового района. В со
ставе бригады почти полсот
ни человек. В их распоря
жении 12 кранов. Есть у них 

. хозрасчетный бригадный 
подряд, применяется КТУ, 
действует совет бригады. В 
мае идут с опережением на 
1.200 тонн, а всего за месяц

надо выгрузить из вагонов и 
автомашин, погрузить в бар
жи 110 тЬгсяч тонн разных 
грузов. Бригада делает все 
как надо. А количество ва
гонов на подступах к порту 
все растет. В чем дело?

— Мы на смене с 8 утра, 
— говорит звеньевой Нико
лай Николаевич Михайлов 
(он в порту 1рудится 11-й 
год). — Еще нет обеда, а 
уже разгрузили для объеди
нения «Томскнефть» семь 
платформ с оборудованием. 
Сейчас уйдем грузить бетон 
на баржу для Нижневартов
ска. Пусть железнодорож
ники ответят, почему вече
ром пригоняют тепловоз в 
9, а то и в 10 часов, а не в 
8, как Положено.

Сам бригадир говорит с 
толком. Не р£13, видимо, вы
ступал с этим на планерках.

Нынче, например, много 
вагонов идет со шлаком для 
строительства дорог на се
вере, Предстоит перегрузить 
за Навигацию из вагонов в 
баржи 500 тысяч тонн. Ра
бота выполняете/! грейдера
ми, вроде бы хорошо и бы
стро. Но в каждом вагоне 
остается в среднем по 3—4 
тонны шлака.

Вполне понятно, если гру
зы предназначены для се
верных районов области, по 
каким бы адресам они ни 
поступали, им не миновать 
Томского речного порта. Са
ми речники обрабатывают 
вагоны так называемого 
прямого смешанного желез

нодорожного сообщения. На 
29 мая таких вагонов скопи
лось на 2—3 дня работы 
порта. Все пять причалов 
его заняты — на первых 
двух идет перевалка шлака, 
на третьем обрабатываются 
контейнеры, на четвертом 
перегружаются продукты 
для севера...

И все>таки резервы ускоре
ния есть. Для зачистки ваго
нов от шлака порт каждый
Я янь ставит по 10—15 человек.

юбопытно сравнить такие 
цифры; если на разгрузку 
вагона грейдером затрачивает
ся по 40—50 минут, то на за
чистку ОТ' шлака вручную ухо
дит от 20 и тоже до 40 минут! 
Этим все сказано. Речники 
предложили железнодорожни
кам для перевозки шлака из 
Новокузнецка до Томска за
крепить постоянные вагоны и 
организовать из них «вертуш
ки». Тогда шлак пойдет пото
ком, а зачистку вагонов можно 
будет делать в любое - удобное 
время. Заместитель начальни- 
на службы движения Кемеров
ской железной дор<гги В. Н. 
Иванов не согласился. И объ
яснил отказ тем, что они не 
имеют права допускать порож
ние пробеги вагонов. Не луч
ше ли прикинуть на ЭВМ, ска
жем, на Томском вычислитель
ном центре коллективного 
пользования, что. дал бы экс
перимент? Во всяком случае, 
речники считают, что «вертуш
ка» избавила бы людей от тя
желого ручного труда, на 30 
процентов сократила бы вре
мя на разгрузку вагонов. А это 
7—8 часов. За эТо время порт 
смог бы дополнительно обрабо
тать 10—15 вагонов с другими 
грузами. Ждут своей очереди 
трубы л п я  нефтяников, лежат 
железобетон, другие грузы...

Ритм времени требует от 
каждого энергичных дейст
вий. На речную навигацию 
отпзчцено 180 дней. Выходит, 
чтобы перевезти на север 
500 тысяч тонн доменного 
шлака, речному порту надо 
перерабатывать каждые сут
ки по 40 вагонов. Но желез
нодорожники подали им сра
зу 60 вагонов, а всего при
было 28 мая, например, 85 
вагонов с грузами. Такие 
залпы выбивают из колеи 
речной порт. При всем же
лании и стремлении он не 
успевает ритмично перера- 
батьгаать такое число ваго
нов.

...Снова читаю подписан
ный авторитетными руково
дителями договор. Гладкие 
слова, причесанные форму
лировки... Откуда же взя
лась столь «лохматая» дей
ствительность на железно
дорожных путях и в реч
ном порту?

п. колотовки н .
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ВЫ П УСК

Ш ЕСТО Й У С К 0 Р Е Н И В -9 0
IX пленум Томского обкома партии 

поставил перед вузами Томска и НИИ 
задачу стать поставщиками новых тех
нических идей, прогрессивных уст
ройств, технологий —  и прежде всего 
для нефтяной промышленности, кото
рая |В значительной мере определяет 
темпы развития народного хозяйства 
области в ' XII пятилетке. В январе 
этого года было принято совместное 
постановление коллегий Министерства 
нефтяной промышленности СССР и 
Министерства высшего и среднего спе
циального образования РСФСР о целе
вой территориально-отраслевой научно- 
технической программе «Нефть и газ» 
Томской области. Реализация этой про
граммы, ставящей задачу коренным 
образом повысить эффективность раз
ведки, добычи и транспортировки угле
водородного сырья, уже началась. Для

нее характерны комплексность и вы
сокие темпы работ. В выполнение про
граммы включились томские вузы, 
НИИ, академические институты, про
мышленные предприятия.

Дело это новое и непростое. Прихо
дится на ходу перестраиваться органи
зационно и психологически. О назрев
ших проблемах и ходе реализации 
программы «Нефть и газ», входящей 
как составная часть в областную про
грамму «Ускорение-90», рассказывают 
в публикуемых сегодня материалах 
В. 3. Ямпольский —  директор УНПК 
«Кибернетика», коллективу которого 
поручено координировать все исследо
вательские, опытно-конструкторские 
разработки, и главный инженер произ
водственного объединения «Томск
нефть» Ф. И. Бадикю.

СЕВЕРН АЯ М ЕТАЛЛУРГИ Я
Лазерное, плазменное, газо

плазменное напыление — зти
фицированное чугунное 
прочность и ресурс я(

понятия стали уже привычны
ми для стрежевчан. Все знают, 
что с помощью этих техноло
гий специалисты Центральной 
базы производственного обслу
живания (ЦЕЛО) объединения 
«Томскнефть» производят уп
рочнение и восстановление де
талей и узлов бурового и неф
тепромыслового оборудования. 
Номенклатура обрабатываемых 
изделий постоянно расширяет
ся, качество обработки улуч
шается. Сейчас в Стрежевом 
на той же ЦЕЛО развивается и 
другое направление малой ме
таллургии — литье деталей.

Началось литейное производ
ство в лечи для выплавки 
алюминия еще 'в прошлом го
ду. А в начале этого года 
специалисты базы приступили 
к изготовлению бронзовых 
подшипников скольжения. 
После бронзы освоили и модн-

лнтье.
Лрочность и ресурс деталей, 
отлитых в Стрежевом, не ус
тупают заводским.

Следующие этапы металлур
гического производства — ос
воение стали и внедрение тех
нологии виброцентробежного 
литья.

Такое быстрое развитие ли
тейного производства стало 
возможным благодаря творче
скому содружеству инженеров 
к рабочих ЦЕЛО с учеными 
Института физики прочности и 
материаловедения СО АН 
СССР. Взаимные 'визиты, опе
ративное решение возникаю
щих проблем способствуют
быстрому перенесению пер
спективных разработок из ла
бораторий института в произ
водство. Контакты ученых и
практиков расширяются^

ГОРДЕЕВ, 
начальник техотдела 

ЦЕЛО объединения «Томск
нефть» .

РЕЗУЛЬШ ВСТРЕШЕО ДВИЖЕНИЯ
Научные силы г. Томска, 

привлеченные к реализгщии 
программы «Нефть и газ», 
работают в двух направле
ниях. Первое — это науч
ные исследования и разра
ботки по 80 заданиям для 
совершенствования геологии, 
геофизики, бурения, нефте
отдачи, транспортировки 
нефти, комплексной автома
тизации, подготовки кадров 
и т. д. К зтим работам при
влечены 16 научных коллек
тивов Томска, причем не 
на уровне шефства, а на 
уровне'государственных пла
нов.

Второе направление — 
внедрение законченных раз
работок.

Для повышения надежно
сти нефтепромыслового обо
рудования разработаны тех
нологии лазерного, порошко
вого и изотермического уп
рочнения деталей машин 
нефтепромыслового оборудо
вания. Изготовлены опыт
ные партии (20 — 30 еди
ниц), подтверждающие эф
фективность этой техноло
гии. Созданы установки для 
упрочнения буровых долот 
на электронном ускорителе, 
на специальном ^сонтуре 
ядерного реактора, на уста
новке криогенной обработ
ки. Расширяется сфера при
менения в управлении 
«Стрежевойэнергонефть» ре
комендаций кафедры элект
рических станций ТПИ по 
оптимизации параметров ре
лейной защиты, обеспечи
вающих самозапуск элект
родвигателей после грозо
вых и иных отключений 
электросетей. Это уже по
ложительно отразилось на 
надежности систем электро
снабжения.

Положительно зарекомен
довала себя и обработка 
призабойных зон компози
цией Института химии неф
ти. Методика обработки кер-

Ответственность на уровне государственного
плана

Невостребованная разработка 

Сломать бюрократический принцип

нового материала, предло
женная геологами ТПИ, при
вела к открытию новой 
Аленкинской структуры, 
примыкающей к Малоре- 
ченскому месторождению. 
Это все по плану первой по
ловины 1986 года. (Всего же 
в плане внедрения 24 разра
ботки).

Но есть и зшущения. Не 
начаты испытания на буро
вой установке для актива
ции растворов. Почему-то 
объединение «Томскнефть» 
не востребовало акусто- 
эмиссионный течеискатель, 
разработанный в НИИ инт
роскопии, хотя «Нижневар- 
товскнефтегаа» расширяет 
его применение для зали
тых водой внутрипромысло- 
вых трубопроводов. Эти про
блемы могут быть сняты 
совместными усилиями на
учных и производственных 
коллективов. Начинающийся 
двухмесячник должен стать 
объективной ревизией со
стоятельности сторон, дейст
венности предлагаемых но
вовведений.

Программа «Нефть и газ» 
— необычная программа не 
только по объему и широте, 
но прежде всего по , комп
лексному характеру воздей
ствия на основные объекты 
нефтегазодобывающего про
изводства: промысел, неф
тепровод, буровая, система 
управления объединением. 
Программа реализуется в 
особый период — в период 
ускорения. Теперь мало по
лучить совокуггность отдель
ных результатов, даже весь

ма эффективных. Нужны 
комплексное воздействие на 
производство и его реконст
рукция на основе новейших 
разработок ученых. Рекон
струкция нуждается в зна
чительных средствах, а сред
ства государство .отпускает 
под готовые проекты, а они 
годами разрабатываются 
проектными организациями, 
которые не всегда «владеют 
предметом» в том, что каса
ется новинок в отечествен
ной и зарубежной технике и 
технологии. Тем более они 
не в курсе того, что будет 
создано нового в программе 
«Нефть и газ» Томской об
ласти. Получается замкну
тый круг. И если, например, 
в 1987 году мы должны 
внедрить систему комплекс
ной автоматизации на про
мысле № 2 НГДУ «Стреже- 
войнефть», то уже сейчас у 
нас должен появиться про
ект, должна начаться рабо
та по созданию недостаю
щих, технических средств 
(датчиков, микропроцессор
ных терминалов, программ
ного обеспечения) и по их 
комплексированию в единую 
систему. Ускорение возмож
но при отходе от традицион
ного конструкторско-техни
ческого бюрократизма, при 
котором уходят годы на по
следовательное прохождение 
этапов: исследовательская
работа, техническое задание, 
технический проект, рабо
чий проект. Альтернативой 
этому является параллель
ное вьшолнение работ на 
основе создания временных

научных коллективов или 
рабочих групп из ученых и 
практиков.

По решению совета по ус
корению НТП при обкоме 
КПСС, рассмотревшего не
давно ход выполнения про
граммы, такие группы со
зданы по разработке 'кон
цепции и проекта безлюд
ного промысла, по созданию 
трехкомпонентного расходо
мера нефть — газ — вода 
для скважин и внутрипро- 
мысловых трубопроводов, 
для разработки глубинного 
гироскопического инклино
метра и По некоторым дру
гим заданиям программы. 
Не должен находиться в 
стороне от этой работы и 
новый институт «Томск- 
НИПИнефть», которому
предстоит в ближайшей 
перспективе взять на себя 
проектные работы по объе
динению «Томскнефть» с 
учетом всех нововведений, 
вытекающих из программы 
«Нефть и газ».

Отдельно хочу остано
виться на использовании 
передового опыта. Ведь в 
отрасли около 30 НИИ, .ряд 
КБ и опытных производств. 
И хотя их сейчас критику
ют, в каждом что-то есть 
новое. Не будем ходить да
леко. Рядом, в Тюменской 
области, несколько лет дей
ствуют газлифтные автома
тизированные промыслы на 
импортной микропроцессор
ной технике, имеются круп
ные разработки в «Главтю- 
меньнефтегазе» по исполь
зованию ЭВМ для обработки 
технической и экономиче
ской информации. Этот опыт 
уникален не только в от
расли, но и в стране в це
лом. В этой связи обязан 
высказать серьезный уп
рек отделу автоматизации 
объединения, руководству 
Стрежевского КИВЦ, кото
рые своевременно не опре

делили свое отношение к 
этому опыту, не выработа
ли собственную техниче
скую политику, не позабо
тились о своевременной за
явке и комплексной по
ставке объединению совре
менных средств автомати
зации, в том числе ЭВМ. 
Здесь в пример можно по
ставить УМНЦС, где вся 
эта работа ведется энергич
но и результативно. А по 
объединению нам прихо
дится сейчас «силовыми 
приемами» поправлять эти 
упущения. Могу сообщить, 
что в последние дни из ре
зервов Госплана получены 
средства для закупки но
вейших средств микропро
цессорной техники для про
мысла № 2. С руководст
вом: «Главтюменьнефтегаза», 
с его КИВЦ на взаимо
выгодной основе согласован 
;ц)говор, по которому мы 
получаем прямой доступ ко 
всем тюменским результа
там, В «Гидротюменьнеф- 
тегазе» обещали содейст
вие в корректировке про
ектной документации на 
автоматизацию промысла 
№ 2. Это частный пример. 
Но ситуация может повто
риться, если активность 
Технических управлений 
объединения, забота о пер
спективе не возрастут. Пока 
же объединение к<Томск- 
нефть» не проявило особо
го интереса к новому обо
рудованию. А  ведь пред
стоит ввести 11 новых мес
торождений, я том числе с 
газлифтным способом до
бычи на Лугинецком место
рождении. Сейчас еще не 
поздно войти в Миннефте- 
пром с соответствующими 
предложениями.

В. ЯМПОЛЬСКИЙ, 
доктор технических на
ук, руководитель про
граммы «Нефть и газ» 

Томской облаогги.

БЛИЗИТСЯ РЕВОЛЮЦИЯ
И исполнители целевой

в  « К О Р О Л Е В С Т В Е  Б Е Н З О К О Л О Н О К »
Томское управление Госкомнефтепродукта РСФСР приступило 

к созданию интегрированной автоматизированной системы управле
ния. На вопросы нашего корреспондента отвечает начальник управ
ления А. А. Гильманов.

-  АЛЬФИС АЛЕКСЕЕ
ВИЧ, КАЗАЛОСЬ, ЧТО 
ОСОЕЫХ ПРОБЛЕМ НЕТ. 
ПОДЪЕЗЖАЕШЬ К АВ-

ЭЗАТОЗАПРАВОЧНОИ СТАН
ЦИИ, ОТДАЕШЬ ТАЛОНЫ 
И ЗАЛИВАЕШЬ БЕНЗИ
НА СКОЛЬКО НУЖНО. 
ВСЕ ПРОЦЕССЫ НА АЗС 
МЕХАНИЗИРОВАНЫ. ЗА
ЧЕМ ЕЩЕ НУЖНА АВ
ТОМАТИЗАЦИЯ?

—Это—впечатления че
ловека, мало сталнкваю- 
щегося е трудностями 
автозаправочных стан
ций. У нас 1ДО сих лор 
много топлива и смазоч

ных материалов теряет
ся при приеме, хранении 
и отпуске, недостаточно 
высока пропускная спо
собность АЗС. Вы навер
няка видели очереди у 
бензоколонон. А беспо
лезные простои автомо
билей дорого обходятся 
государству. Решить эти 
вопросы можно только 
путем полной автомати
зации нашего хозяйства. 
Необходимо полностью 
устранить человека от 
всех производственных 
процессов. Это, кстати, 
решит и известную про

блему «королев бензоко
лонок». Не секрет, что 
в нашей системе не так 
уж редки хищения неф
тепродуктов. Особенно 
остро стоит этот вопрос 
для европейской части 
страны и для юга, где 
осуществляются массо
вые автомобильные пе
ревозки на дальние рас
стояния. Пользуясь не
чистоплотностью неко
торых операторов АЗС и 
водителей государствен
ного автотранспорта, 
владельцы личных ма
шин за лолцены эапраа-

ПОД-
ШИИ

ляют свои баки государ
ственным горючим.

-  РАССКАЖИТЕ ПО/]
РОВНЕЕ О соз;:
ИНТЕГРИРОВАННОЙ АВ
ТОМАТИЗИРОВАН Н О И  
СИСТЕМЫ УПРАВЛЕНИЯ 
НЕФТЕП РОДУ КТО ОВЕС-  
ПЕЧЕНИЕМ.

— В начале этого года 
издан совместный при
каз Госкомитета РСФСР 
по обеспечению нефте
продуктами и Министер
ства высшего и средне
го специального образо
вания республини, в ко
тором определены цели

территориально • отрас
левой научно-техниче
ской программы «Нефте
продуктообеспечен и е». 
Головной организацией 
по этой программе ут
вержден НИИ автомати
ки и электромеханики 
при ТИАСУРе, руково
дителем программы на
значен заместитель ди
ректора института по 
научной работе нанди-
Йат технических наук 
}. А. Шурыгин. А обя

занности головного за
казчика возложены на 
наше управление.

Предусмотрено три 
этапа ]зеализации комп
лексной программы, ко
торая входит как состав
ная часть в областную 
программу «Уснорение- 
9б». Предполагается по
очередно создать АСУ 
автозаправочной стан-

На базе мини- и мик
ро-ЭВМ мы автоматизи
руем все производствен
ные процессы на авто
заправочных станциях, в 
том числе и учет. Это 
позволит наладить на
дежный контроль за рас
ходованием нефтепро
дуктов, сократить оче
реди у бензоколонок, ис
ключить злоупотребле
ния. Каждый водитель 
государственной маши
ны будет иметь специ
альную кредитную кар
ту с магнитной дорож
кой. По ней будет осу
ществляться отпуск го
рючего. Вся система раз
рабатывается полностью 
на отечественной техни
ке.

ции, затем АСУ нефтебЭ' 
зы и, наконец, АСУТоМ'
ского управления Госном- 
нефтепродунта РСФСР. 
При удачном исходе ре
ализованная у нас авто- 
матизиро-ванная система 
управления будет тира
жирована по всей рес- 
бублике. Это налагает на 
н<№ особую ответствен
ность.

Первая такая стан
ция войдет в строй уже 
к концу следующего го
да (та, что по дсфоге на 
Богашево). В 1988 году 
по новой системе станут 
работать остальные де
вять АЗС областного 
центра. А в конце пяти
летки будет решен воп
рос о целесообразности 
распространения нашей 
системы по всей респуб
лике. Программа напря
женная, но реальная.

Вел интервью 
В. ФЕФЕЛОВ.

Видеть насквозь
Подразделения НИИ ин

троскопии при Томском по
литехническом институте 
активно подключились к 
реализации программы
«Нефть и газ». Здесь нача
та разработка передвижной 
дефектоскопической лабо
ратории комплексного кон
троля объектов нефте- и 
газопроводов. Руководит 
этой работой кандидат тех
нических наук заведующий 
лабораторией В. А. Бердо- 
носов. Использование этого 
мобильного комплекса по
зволит повысить надеж
ность и долговечность дей
ствующих нефтепроводов. 
Бетатрон — основная часть 
■передвижной лаборатории— 
уже несколько раз помогал 
нефтяникам. Дважды его 
доставляли в район Каргас- 
ка на нефтепровод Алексан
дровское — Томск — Анже
ро-Судженск и с его помо
щью находили застрявшие 
в трубе скребки.

Промышленные испыта
ния лаборатории, базирую
щейся на автомобиле высо
кой проходимости, начнутся 
в 1988 году. Кроме бетатро
на, позволяющего «видеть» 
насквозь трубы и стальные 
конструкции, на ней будет 
смонтирован течеискатель.

Очень важным для буро
виков является 'Проблема 
контроля толщины буриль
ных труб. Во-первых, они 
могут иметь дефекты изго
товления: раковины, трещи
ны. А это может дорого 
обойтись при бурении сква
жины. Колонна труб легко 
рвется в слабом месте, и 
поднять ее вновь на поверх
ность бывает невозможно. 
Кроме того, трубы истира
ются при бурении и при 
прокачке по ним бурильно
го раствора. Контролировать 
износ труб, находить дефек
ты в них сможет ультра
звуковой бесконтактный 
дефектоскоп, создаваемый 
сотрудниками института. 
Осенью этого года начнутся 
производственные испыта

ния первого варианта пере
носного прибора на ЦВПО 
в Стрежевом. Ответствен
ным исполнителем этой 
важной темы является 
В. П. Ольшанский. Эконо
мический эффект ультра
звукового толщиномера то
лько при внедрении в объе
динении «Томскнефть» со-' 
ставит 300 тысяч рублей в 
год.

Сейчас в НИИ интроско
пии формируется отрасле
вая лаборатория «Датчик». 
Приказ о ее создании уже 
подписан Миннефтепромом. 
Коллектив новой лаборато
рии должен в короткие 
сроки разработать систему 
датчиков для обора первич
ной информации при буре
нии, добыче и перекачке 
нефти. Такие датчики ста

нут основой для организа
ции безлюдных автоматизи
рованных нефтепромыслов, 
управляемых ЭВМ. Актив
но участвует в создании от
раслевой лаборатории в 
НИИ А. М. Панасюченко, к 
этой работе подключился 
заведующий отделом Г. Щ. 
Пекарский.

В. НИКОЛАЕВ.
* • •

НА СНИМКАХ: старший
научный сотрудник С. Л. 
Тарасов, руководитель груп
пы А. А. Рогожкин и стар
ший инженер А. П. Носен
ко разрабатывают пере
движную дефектоскопиче
скую лабораторию; руково
дитель группы И. И. Толма
чев и студент ТПИ Сергей 
Укропов испытывают аку
стический толщиномер.

Фото И, Потапова.

О БЪЕДИНЕНИЕ «Томскнефть» стало стабильно Вы
полнять план. Это достижение вселяет чувство 
уверенности, что годовое задание по добыче угле

водородного сырья будет успешно завершено. Но кол
лективу томских нефтяников необходимо закрепить ре
зультаты. А добиться этого можно, лишь используя са
мые современные достижения научно-технического про
гресса. Проблем в вашей отрасли за последние годы ва- 
копилось множество. Медленно растет межремонтный 
период скважин, не удюлетворяет нас стойкость бурово
го инструмента, из-за неустойчивого энергоснабжения 
велики простои оборудования. Надо признать, что нам 
еще не удалось сделать нефтедобычу совсем безвредной 
для окружающей среды. А взять социальные вопросы. 
До сих пор не хватает жилья для нефтяников, объектов 
соцкультбыта. В перспективе —  и не такой уж далекой 
—  обострение кадровой проблемы.

Слотать стереотип
в решении наболевших проблем позволяет нефтяникам содружество с учеными

Целевая комплексная про
грамма «Нефть и газ» по
может найти решения набо
левших вопросов, выйти на 
качественно новый уровень 
организации нефтедобычи и 
транспортировки нефти и га
за. Эта программа еще и ре
гиональная, так как реали
зуется в основном силами 
томских ученых в интере
сах томских предприятий 
Мйннефтепрома. Кроме на 
шего объединения, в ней за
действованы Управление ма- 
гиатральных нефтепроводов 
Центральной Сибири и СКВ 
геофизической техники. В 
прошлом году был состав-, 
лен и утвержден комплекс
ный рабочий план внедре
ния достижений научно- 
грхннчесното прогресса по

объединению «Томскнефть» 
до 1990 года. Программа 
«Нефть и газ» существенно 
расширяет этот план, позво
ляет решать проблемы бо
лее системно, на современ
ном научном уровне.

Нефть из большинства на
ших месторождений прихо
дится добывать, закачивая 
в пласты воду. Для этого 
ее берут из рек и озер или 
из подземных горизонтов, 
так называемую сенаман- 
скую. И тем не менее мно
го нефти остается неизвле- 
ченной. Скажу, что мы под
час добываем лишь 40 про
центов имеющихся в место- 

. рождениях жидких углево
дородов. Повысить нефтеот
дачу пытались в нашей 
стране давно. Делались и 
делаются такие попытки

специалистами из отрасле
вых НИИ. Они даже полу
чали положительные ре
зультаты, применив для 
лучшего вымывания нефти 
из пласта композиции по
верхностно активных ве
ществ. Но практического 
значения эти находки не 
имели.

И вот ученые из Инсти
тута химии нефти Томского 
филиала СО АН СССР, ис
пользуя фундаментальные 
подходы, быстро разработа
ли новые, дешевые компо
зиции. Эти смеси сейчас на
чинают испытываться на 
промышленных месторож
дениях, и уже получены 
первые обнадеживающие 
результаты. При закачке 
растворов на Советском и 
других месторождениях об
ласти приемистость сква
жин заметно растет. Этим 
летом опыты будут продол
жены на Вахском месторо
ждении.

Вообще нефтяники хоро
шо себе представляют, что

необходимо делать для по
вышения нефтедобычи. Ведь 
важно не только выполнять 
планы в тоннах, но и делать 
это при наименьших затра
тах, не принося ущерба 
природе. Однако пути реа
лизации этих целей могут в 
большинстве случаев под
сказать только ученые. 
Причем именно специали
сты из НИИ при вузах и из 
академических институтов 
не имеют стереотипов в 
подходе к решению слож
ных вопросов, и поэтому 
часто добиваются успеха 
там, где отраслевая наука 
оказалась не на высоте. 
Именно так и произошло, 
на мой взгляд, с поисками 
композиций для повышения 
нефтеотдачи пластов. Меж
ду прочим, при успешной 
реализации этого проекта 
мы за пятилетку дополни
тельно получим не менее 
полутораста тысяч тонн 
нефти, причем для этого 
не потребуется бурить но

вых скважин, завозить обо
рудование...

Решение некоторых, как 
будто локальных, задач по
зволяет разом избавиться 
от многих трудностей. Од
ним из разделов программы 
«Нефть и газ» является по
вышение стойкости бурово
го инструмента. Томские 
ученые предложили прово
дить обработку инструмента 
радиационными методами. 
Предполагается при этом, 
что стойкость долот возра
стет сразу в полтора-два ра
за. В настоящее время 100 
Долот, обработанных сотруд
никами НИИ ядерной фи
зики при ТПИ на линейном 
ускорителе, проходят испы
тания в бригадах Фаттахо- 
ва и Рамазанова.

Одной из главных целей 
программы «Нефть и газ» 
является создание АСУ не
фтепромысла и -в перспек
тиве АСУ объединения. 
Здесь наш главный помощ
ник •— коллектив учебно

научно - производственного 
комплекса «Кибернетика» 
ТПИ. Автоматизация очень 
многое даст: снижение экс
плуатационных потерь, по
вышение надежности обо
рудования, сокращение
трудозатрат и, значит, 
уменьшение потребности в 
кадрах. Блочные кустовые 
насосные станции в принци
пе способны работать без 
персонала. Но сейчас мы 
на это пойти не можем и 
держим там людей. Надо 
кому-то следить за оборудо
ванием, сигнализировать об 
авариях и поломках. Толь
ко автоматизация, создание 
сети передачи информации 
о работе механизмов на 
нефтепроводах и нефтепро
мыслах позволят внедрить 
истинно безлюдную техно
логию. ,

ты ведутся по 19. По двум 
темам еще не все вопросы 
согласованы с учеными: нас 
не удовлетворяют их предло
жения. Надежные деловые 
контакты с Томским поли
техническим институтом, 
который является головной 
организацией по реализации 
целевой программы, со спе
циалистами УНПК «Кибер
нетика», координирующими 
ход ее вьтолнения. Решены 
вопросы финансирования 
научно - исследовательских 
и опытно-конструкторских 
разработок. Теперь нужны 
методичность и настойчи
вость в достижении постав
ленных целей.

Почти все подразделения 
объединения «Томскнефть» 
уже приступили к реализа
ции программы «Нефть и 
газ». Из 21 темы, заплани
рованной на .этот год, рабо-

Активно и заинтересо
ванно трудятся над реали
зацией программы «Нефть и 
газ» коллективы НГДУ 
«Стрежевойнефть», Стре
жевского управления буро
вых работ. Центральной ба
зы производственного обес
печения объединения, уп
равления «Стрежевойэяерго- 
нефть», К сожалению, наши

транспортники пока не про
являют активности. Но это, 

^пожалуй, единственное ис- 
'ключение. Ряд тем выпол
няется с опережением. Так, 

•мы должны были в четвер
том квартале внедрить ко
нусы гидроцилиндров из 
специального стойкого спла
ва (это разработка ученых 
Института физики прочно
сти и материаловедения). 
Уже изготовлено и установ
лено несколько десятков 
конусов, показавших вы
сокую эффективность.

Мне не хочется, чтобы 
у читателя сложилось впе
чатление, что все у нас пре
красно в реализации ком
плексной целевой програм
мы. Есть трудности. Напри
мер, не всегда мы можем 
вовремя предоставить уче
ным необходимое оборудо
вание для опытов и изготов
ления образцов. Опыта опе
ративной работы еще не 
хватает. Но мы к тр>удно- 
стям готовы. Новое дело ни
когда не делается просто и 
без усилий. Самое главное- 
все мы поняли: научно-тех
нический прогресс — это 
надежно и навсегда! Это 
наш главный резерв, кото
рый, в отличие от нефти, 
неисчерпаем.

Ф. ВАДИКОВ, 
главный инженер объе

динения «Томскнефть».
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3. Кроссовки против... тапочек
в .кабинете директора 

Томской обувной фабрики 
В. А. Щеголихина бурно 
выясняли отношения парт
неры — представителе фаб
рики и базы «Рособувь- 
торга».

— Видите, над чем мь; 
работаем? — не без сарказ
ма спросил Валерий Андре
евич, когда спор дошел, как 
говорится, до высшей точ
ки и эмоции стали брать 
верх над логикой. — Отби
ваемся от партнеров, при
нимаем меры, чтобы тор
говля нас окончательно не 
загнала в угол. Вот это, — 
директор кивнул в сторону 
лежащих на его столе об
разцов, — выпускать боль
ше не хотим. Надоело, И 
нам, и покупателям. А  тор
говля, представьте, не же
лает расставаться с таким 
ассортиментом, — и дирек
тор весьма выразительно 
повертел в руках невзрач
ный, словно уже поношен
ный, домашний тапок. — 
Или вот, — он взял пару 
сапог из тех, что в народе 
называют «прощай, моло
дость». — Кому нужна эта 
серость?

— Серость никому не ну
жна, — в тон ответила Н. А. 
Анисимова, директор, базы 
«Рособувьторга». — Делайте 
качественно, и такая обувь 
будет нарасхват.

— Из чего делать, Нина 
Алексеевна? — взмолился 
Щеголихин. — Для дешево
го ассортимента нам не да
ют хорошего сьщья.

— Но вы — директор, вот 
и добивайтесь лучшего!

— Добились, однако вас
это не устраивает. Увеличи-

' ли вьшуск, а вы вместо
поддержки — на всех уров
нях |Щум подняли. Или вот, 
смотрите, какую элегант
ную обувь можно делать.— 
Щеголихин решительно ото
двинул в сторону старые
образцы, а на их месте 
разложил эскизы новых

моделей. Мужские и жен
ские прогулочные туфли. 
Красивая обувь; пожалуй, 
она будет соответствовать 
самому изысканному вку
су.

— Но представителям ба
зы подавай то, что попро
ще. — И рядом с эскизами 
легла пачка документов, 
по выражению директора, 
подтверждающих справед
ливость его претензий.

— Не надо передергивать 
факты! — возмутилась Ни
на Алексеевна. — Мы не 
против новых моделей, а 
против позиции, которую 
заняла ваша фабрика.. Вы 
же отлично знаете, что 
кроссовая обувь вытесняет 
дешевый ассортимент. — 
И Нина Алексеевна в свою 
очередь выложила на стол 
другую кипу документов, 
подтверждающих ее право
ту.

Страсти, конечно, в духе 
времени, но в этом частном 
факте отразился еще и ха
рактер отношений между 
предприятиями и торгов
лей. Отношений, которые 
долгие годы строились по 
принципу — каждый тянет 
одеяло на себя.

Экономические показате
ли у Томской обувной фаб
рики неплохие. В 1985 году 
она перевьтолнила план 
поставок на 1,5 млн. руб
лей. За успехи в социали
стическом соревновании на
граждена ,переходяш{им 
Красным знаменем о1бкома 
KnOCj облисполкома, обл- 
совпрофа, обкома ВЛКСМ. 
Здесь идет перестройка. 
Фабрика, как известно, ос
воила изготовление кроссо
вой обуви. Процесс слож
ный, тем более если учесть, 
что материально-техниче
ская база фабрики слабая 
— здание старое, плохо 
приспособленное к расши
рению производства. Осо
бенно непростой оказалась 
в этой ситуации экономи

ческая сторона дела, у 
предприятия нет даже сво
его счета в банке, посколь
ку он»- подчинено Новоси
бирскому кожевенно-обувно
му объединению «Обь» Ми
нистерства легкой промыш
ленности РСФСР. Несмотря 
на это, руководители фаб
рики отстаивают свою ли
нию — на техническое и 
технологическое перевоору
жение и освоение модной 
продукции, которая пользу
ется опросом сегодня и бу
дет популярна завтра. В 
связи с этим разработаны 
планы дальнейшей ре
конструкции предприятия, 
оснащения его новой техни
кой. Сейчас, например, 
идут переговоры о постав
ке оборудования для произ
водства обуви на подошве 
так называемого литьевоого 
крепления.

Освоение нового идет хо
рошими темпами. Начало 
перестройки, 1983 год, — 
вьшущено 5 тысяч пар 
кроссовок, на следующий 
год — 85 тысяч, а в этом 
году поставки вырастут до 
250 тысяч пар. Казалось бы, 
такому надо только радо
ваться. Но... именно это и 
явилось одной из причин 
конфликта между партне
рами. Странный факт: тор
говля, которая должна быть 
заинтересована в росте 
модной продукции, вдруг 
встала в позу. Что же про
изошло? По выражению 
одного руководителя обла
стного масштаба, фабрика 
едреподнесла неприятный 
сюрприз». Думая о перс
пективах, дирекция фабри
ки добилась у своего ми
нистерства перехода на спе
циализацию по вьшуску крос
совой обуви. Для торговли 
этот ход был неожиданным. 
Это-то и вызвало возмуще
ние. Тактика, как бы точ
нее выразиться... непорядоч
ности ' нарушала планы

партнеров. Пока еще непри
вычно звучит это слово 
«порядочность» примени
тельно к взаимоотношени
ям между партнерами, но 
если мы взялись за пере
стройку, то начинать надо 
и с этих вькот — строить 
отношения, не забывая о 
нравственных принципах. 
Отстаивая специализацию, 
руководители фабрики от
лично знали, в какое поло
жение ставят область по 
обеспечению населения то
варами дешевого ассорти
мента Специализация дей
ствительно выбивает этот 
ассортимент, а в кроссовки 
всех не обуешь. Одним они 
не подходят по возрасту, 
другим — по карману (при
киньте: кроссовки для пер
воклассника стоят где-то 
21—26 руб.). И разве крос
совой обувью заменишь, 
скажем, дефицитные, утеп
ленные детские сшожки, 
вьшуск которых фабрика 
сЬбирается сократить? По
жилые люди все чаще не 
находят в магазинах сапог 
из сукна, а те, что стоят на 
прилавках, не берут из-за 
плохого качества. Нет дет
ских домашних тапочек, да 
и взрослый не всегда нахо
дит нужный размер.

База «Рособувьторга» счи
тает, что кроссовой обувью 
фабрика прикрывает свои 
аосортиме н т н ы е грехи 
(срыв по ассортиментным 
поставкам; действительно 
большой), а-фабричная ди
рекция в свою очередь об
виняет торговлю в местни
ческом подходе. Дескать, 
зачем они поднимают шум 
из-за каких-то трехрубле
вых тапочек, в то время 
как на предприятии пекут
ся о государственных инте
ресах, связанных с милли
онными прибылями. Тапоч
ки и сапожки из текстиля 
можно купить по децзаку- 
пу. Но у базы на этот счет 
свои резоны. Ведь судьба у

этой продукции везде оди
накова — сегодня все ста
раются от нее избавиться 
из-за низкой рентабельно
сти, а в результате она 
стала дефицитом. Значит, 
чтобы закупить его, надо 
naimiepy что-то хорошее 
продать. Тут могла бы по
мочь кроссовая обувь, -но, 
несмотря на рост производ
ства, в Томске ее будет ос
таваться столько, сколько 
надо для населения области. 
Основная продукция пойдет 
по договорам в другие горо
да страны, поскольку пред
приятие союзного значения.

Вот такая раскладка. 
Вроде бы каждый прав, но 
по-своему. И вряд ли ра
зобщенность удастся пре
одолеть, если к общей за
боте об удовлетворении по
купательского спроса руко
водители будут подходить 
только с позиций собствен
ной выгоды.

Перестройка требует прин
ципиальных перемен. В 
том числе в формировании 
планов предприятий, _ кото
рые должны быть сориен
тированы на заказ торгов
ли. Стало быть, в основу 
таких планов надо закла- 
дьшать не вал, а ассорти
мент — количество това
ров, нужных покупателю. 
Когда этот принцип займет 
соответствующее место и в 
оценке при подведении ито
гов социалистического со
ревнования, тогда не будет 
казусных ситуаций. Таких, 
например, как на обувной 
фабрике. Второй год лежат 
не пользующиеся спрюсом 
на складах предприятия и 
базы «Рособувьторга» сукон
ные сшожки. Их вьшусти- 
ли без заказа торговли. 
Мертвым грузом лежит 
продукция на 118 тысяч 
рублей с маркой предприя
тия — победителя социали
стического соревнования.

Л. 1МЕРЦАЛОВА.

Н А Г Р А Д Ы

ЖЕНЩИНАМ
Указом Президиума Вер

ховного Совета РСФСР 
многодетные матери; про
живающие в Томской обла
сти, награждены орденами 
и медалями СССР.

Матери, родившие и вос
питавшие ДЕВЯТЬ детей, 
— орденом «МАТЕРИН
СКАЯ СЛАВА» I степени:

Роговцева Татьяна Нико
лаевна — участковый врач, 
г. Томск.

Матери, родившие и вос
питавшие СЕМЬ детей,—ор
деном «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» Ш  степени:

Баннова Валентина Пет
ровна — работница «Сель
хозтехники», Томский рай
он.

Черепанова Людмила 
Ивановна — работница 
птицефабрики «Туганокая», 
Томский район.

Матери, родившие и вос
питавшие ШЕСТЬ детей, — 
медалью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» I степени:

Довгаль Тамара Пет
ровна — доярка колхоза 
«1 Мая» Первомайского 
района.

Зорина Вера Сергеевна — 
почтальон |Почтового отде
ления № 9, Ленинский рай
он.

Котова Елена Ивановна — 
домашняя хозяйка, пос. Ка- 
тайга Верхнекетского райо
на.

Кривых Зинаида Никола
евна —  доярка совхоза «За- 
варзино». Томский район.

Никитина Людмила Алек
сеевна — работница ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко, Том
ский район,

Осипенко Наталья Викто
ровна — вахтер Лоскутов-

ской «Сельхозтехники», 
Томский район.

Петерсон Алехта Марты
новна — фуражир колхоза 
«Искра», Первомайский 
район.

Матери, родившие и вос
питавшие п еть  детей,—ме
далью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» II степени:

Андреева Татьяна Пет
ровна — почтальон пос. 
Рассвет, Томский район.

Волкова Валентина Ни
колаевна — заправщица 
Катайгинского леспромхоза, 
Верхнекетский район.

Дмитриенко Людмила Ва
сильевна — кассир совхоза 
«Красное знамя». Томский 
район.

Казакова Наталья Нико
лаевна — почтальон Турун- 
таевского почтового отде
ления, Томский район.

Малеванова Тамара Пет
ровна — работница Томско
го лесозаготовительного 
пункта. Томский район.

Одинец Татьяна Никола
евна — бухгалтер орса Ин- 
гузетского леспромхоза, 
Верхнекетский район.

Павеяьчик Валентина 
Викторовна — работница 
Орловского леспромхоза. 
Томский район.

Паклина Зоя Николаевна 
— работница Лучановского 
стеклозавода. Томский рай
он.

Тихонова Татьяна Нико
лаевна — методист я/сада 
№ 13, г. Томск.

Федосеева Надежда Ар
кадьевна — домащняя хо
зяйка, с. Петухово, Том
ский район.

ДАГЕСТАНСКАЯ АССР. В узком гор
ном каньоне, вблизи древнего аула Ир- 
ганай, гидростроители «ЧиркейГЭС- 
строя» сооружают очередную гидро
электростанцию на реке Сулак. Ее мощ
ность — восемьсот тысяч киловатт.

Под Гимринским хребтом пробивает

ся пятикилометровый транспортный 
тоннель, который почти на сто кило
метров сократит путь от железной до
роги к месту стройки.

НА СНИМКЕ: установка опалубки на 
портале транспортного тоннеля.
Фото Р. Дика. (Фотохрсшика ТАСС).

ВАИ, БУДУЩИЕ УЧНТЕЯ1!
В Томске состоялся ill традиционный слет 
решивших стать учителями

выпускников,

ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ
Указом Президиума Верховного Совета РСФСР за за

слуги в области советской культуры и многолетнюю пло
дотворную работу преподавателю Томского областного 
культурно - просветительного училища ПЕТРИЕВОЙ 
Валентине Ивановне и директору научно - технической 
библиотеки Томского политехнического института СЕ- 
ДЕЛЬНИКОВОЙ Зинаиде Андреевне присвоено почет
ное звание «Заслуженный работник культуры РСФСР».

Не секрет, что работа учителя не 
только интересная, но и трудная. И 
прежде, чем выбрать ее, надо поду
мать, сможешь ли ты быть не толь
ко знатоком своего предмета, но и на
стоящим воспитателем.

Что помогло выбрать эту профессию 
тем, кто уже твердо решил связать 
свою жизнь со школой? Лариса Кутузо
ва, ученица школы № 12, давно знала, 
что станет только учителем. Она будет 
продолжать дело своих родителей.

Какой хотят видеть школу ученики? 
Шестиклассникам xqHercH, чтобы шко
ла была сплошным спортзалом и обя
зательно с бассейном. Восьмиклассники 
предлагают создать в каждой школе 
театр, десятиклассники мечтают об об
серватории... Но главное, конечно, — 
учитель. Задача будущих учителей — 
стать такими, о которых ученики ска
жут; ^Стыдно перед ними, когда урок 
не приготовишь...». Учитель—человек с 
большой буквы. Многие из нас хранят 
память о любимых учителях. Моя пер
вая учительница — Татьяна Демьянов
на Дроздова—была требовательной, ной 
ласковой. Для каждого из нас она на
ходила доброе слово, теплый взгляд. До

сих пор ученики^ разных поколений 
приходят к своей первой учительнице 
как к другу и наставнику. А  Евгению 
Александровну Кочусову мы называли 
«волшебницей»: у нее была «машина 
времени», вмещающая 30 человек, — 
история древнего мира. Она, история, 
казалась нам жизнью и интересной иг
рой.

Галина Ивановна Молева, Нина Ива
новна Кудрявцева... — учителя, пере
давшие нам прекрасные качества своей 
души. В табеле нет такого предмета, 
но, уходя из школы, мы знаем, что он 
был.

С учителями мы встречаемся в са
мом начале жизни, и от них во многом 
зависит, какой станет наша будущая 
жизнь. Выбирая труд учителя, поду
май, сможешь ли ты понять десятки 
беспокойных характеров, доверенных 
тебе!

Обо всем этом говорили на слете вы
пускников люди, не разделившие для 
себя понятия «школа и жизнь».

Спасибо, Учителя! В добрый путь, 
ученики!

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ, 
выпускница школы № 12.

ЗА ЭФФЕКТИВНЫЙ ТРУД И ЗДОРОВЫЙ БЫТ

«СТАРАТЕЛИ» ХМЕЛЬНОЙ НИВЫ
П р о д о л ж а ю т  и с п о л ь з о в а т ь  г о с у д а р с т в е н н ы й  

т р а н с п о р т  для п о е з д о к  з а  с п и р т н ы м

' Эт.их «старателей» хмель
ной нивы можно встретить 
на автомобильной трассе 
Томск — Кемерово. Исполь
зуют они для перевозкк 
спиртного государственный 
и личный транспорт.

Во время одной из прове
рок мы останавливали ав
томобиль ГАЗ-53 № 94-93 
ТОО, принадлежащий Том
скому транспортно-экспеди
ционному .предприятию, 
осуществляюгцему междуго- 
!?одные перевозки. За рулем

— водитель А. А. Прозоров. 
Пассажиром — старший ин
женер отдела снабжения 
А. Г. Леонтьев. Сквозь шум 
двигателя слышен перезвон 
бутылок. Их — 30.

В майском выпуске пресс- 
автоклуба упоминался этот 
факт, но неверно были на
званы номер машины и 
предприятие, где работает 
водитель. Однако наше со
общение было направлено 
точно по адресу — в кол
лектив транспортно-экспе
диционного предприятия.

Почему же ГАИ До сих пор 
не получила ответа?

Без отрыва от производст
ва обеспечивает сослужив
цев водкой старший инже
нер отдела снабжения ав
тобазы № 3 объединения 
«Томскстройтранс» М. А. 
Цибулько. Вместе с приоб
ретенным оборудованием 
везла она 20 бутылок зелья. 
Таков ее «вклад» в борьбу 
с пьянством в коллективе. 
Столь же вредную для об
щества работу проводят во
дитель А. И, Гончаров и

мастер А. А. Воробьев с 
Уртамского ремонтного 
предприятия. Для спаива
ния односельчан они при
везли на государственной 
машине в Уртам... 120 бу
тылок водки.

Водитель детской боль
ницы № 2 И. Р. Моржев- 
ский хотя и оплатил пробег 
государственного автомоби
ля в Кемеровскую область, 
но использовал его для не
благовидных целей, приоб
ретя на свадьбу сестры 100 
бутылок водки и пива.
, Оперативнее надо рабо

тать и сотрудникам БХСС 
Асиновского ГОВД, строже 
спрашивать с тех, кто ис
пользует автотранспорт для 
личных цепей, в больших 
количествах привозит из 
других областей спиртное. К 
чему, экажем, возвращаясь 
из командировки на госу
дарственной машине, води
тель С. И. Киселев и инже
нер С. И. Голубец, работаю
щие в совхозе «Новиков-

ский», везли 40 бутылок 
водки?

Любители спиртного ' не 
страшатся плохих дорог, бе
рут отгулы на производст
ве, теряют безвозвратно 
драгоценное время, и все 
лишь с одной низменной це
лью. К таким горе-коробей
никам относятся рабочий 
РСУ-41 В. В. Волжин с во
дителем автоколонны
№ 1977 И. М. Петровым, 
электрик СРСУ А. А. Воло- 
буев и другие. А  бригадир 
ПМК-758 «Томскагропром- 
етроя» В. Е. Цыганков вы
ехал за спиртным в Кеме
ровскую область даже со 
своими рабочими. Все воз- 
враща’лись навеселе, при
хватив с собой изрядный 
запас спиртного.

С. ЕЛЕГЕЧБВ, 
инспектор отдела охраны 

общественного порядка 
УВД:

Н. ДАНЬКО, 
инспектор дорожно-пат

рульной службы ГАИ.

Ж
ш ш н я » о р м а ц и я

НА СЕССИИ СОВЕТА 
ООН ПО ОПЕКЕ

НЬЮ-ЙОРК. Англия и Франция протащили в среду в 
Совете ООН по опеке продиктованный неоколониали
стами из Вашингтона проект постыдной резолюции, на
правленной на фактическую аннексию Микронезии Со
единенными Штатами. Пользуясь большинством в Сове
те, они тремя голосами против одного (СССР) одобрили 
предложение о прекращении действия соглашения об 
опеке ООН над тихоокеанскими островами.

Вопреки фактам западные державы утверждают, буд
то бы правительство США «удовлетворительно выпол
нило свои обязательства» по соглашению об опеке. 
Так западные державы пытаются представить кабаль
ные «соглашения» и проведенные с целью их одобрения 
«плебисциты», которыми прикрьшается американское 
господство над Микронезией, увековечение колониализ
ма. Резолюцией Совета по опеке они хотят узако
нить грубейшее нарушение Устава ООН, соглашения об 
опеке, декларации о предоставлении независимости 
колониальным странам и народам. Требуя оградить 
Микронезию от колониалистских устремлений Ва
шингтона, подавляющее большинство государств плане
ты настаивает на полном , и неукоснительном вьшолне- 
нии этих основополагающих документов в отношении 
как этой, так и других еще находящихся под игом ко
лониализма территорий. Об этом, в частности, говорится 
в коммюнике недавно состоявшейся конференции дви
жения неприсоединения в Дели.

Советская делегация заявила решительный протест 
против этого решения, с поспешностью протащенного 
через Совет по опеке в явно недемократичных услови
ях, даже без его обсуждения. Как указал представитель 
СССР Е. Г. Кутовой, получая от Совета Безопасности 
мандат'на временное управление Микронезией как 
стратегической подопечной территорией, США руковод
ствовались не высокими целями Устава ООН, соглаше
ния об опеке и уж тем более не декларации о деколо
низации, а своими геостратегическими интересами. Со
ответственно они предпринимали шаги, направленные 
на закрепление Микронезии за США навечно, на лише
ние микронезийского народа права избрать подлинную 
свободу. Как следствие этого, основные цели и задачи 
созданной ООН международной системы опеки над 
Микронезией оказались нереализованными. Главным в 
политике США в отношении Микронезии является на
мерение превратить эту стратегическую подопечную тер
риторию в военно-стратегический плацдарм Пентагона в 
западной части Тихого океана с целью обеспечения 
контроля над обширным районом земного шара.

ПРЕСТУПЛЕНИЕ
Н А Е М Н И К О В

МАНАГУА. Правительство Никарагуа возложило на 
администрацию Рейгана всю полноту ответственности 
за новое преступление наемников ЦРУ, жертвами кото
рого в департаменте Хинотега стали девять членов 
бригады медиков. Все они погибли от взрыва амери
канской мины, установленной контрас. В числе жертв— 
испанский медик Амбросио Могоррон, участвовавший в 
кампании прививок никарагуанским детям.

В ноте протеста, направленной МИД Никарагуа гос
департаменту США, указывается, что американские на
емники позорно избегают столкновений с вооруженны
ми защитниками республики и предпочитают творить 
кровавые преступления против гражданского населения, 
занятого мирным трудом.

МИД Никарагуа потребовал от США немедленного 
прекращения актов разнузданного государственного тер
роризма, с помощью которых Вашингтон- тщетно пыта
ется задушить сандинистскую революцию.

Граждане ФРГ, работающие в Никарагуа, гневно про
тестуют против похищения восьми их соотечественни
ков бандой сомосовских головорезов... Каждое утро пе
ред зданием посольства США в Манагуа выстраивается 
цепочка людей. Руки у них символически связаны, на 
груди плакаты с именами западногерманских строите
лей, ставших заложниками контрреволюционеров. От
резок асфальтового шоссе, на котором расположено аме
риканское посольство, испещрен множеством крестов, 
нарисованных белой краской... Эти кресты — напомина
ние о бесчисленных жертвах американской агрессии 
против Никарагуа, заявил в интервью корр. ТА<ЗС один 
из участников манифестации Петер Штибе. Наемники 
ЦРУ способны лишь убивать беззащитных женщин, де
тей, крестьян, которые хотят' жить и работать в мире. 
Мы требуем от США прекращения необъявленной вой
ны и освобождения наших сограждан, единственная 
«вина» которых в том, что они помогали никарагуанцам 
строить жилье. Сомосовцам не удастся запугать добро
вольцев террористическими акциями. В ближайшие дни 
новая интернациональная бригада отправится в ряд на
селенных пунктов Никарагуа, чтобы работать на объ
ектах, которые не успели завершить похищенные стро
ители, подчеркнул П. Штибе.

НЬЮ-ЙОРК. Правительство Никарагуа информирова
ло международное сообщество о том, что США не остав
ляют попыток открыто вмешаться во внутренние дела 
Никарагуа и, нарушив основополагающие принципы ме
ждународного права, «задушить сандинистскую револю
цию». в  письме на имя генерального секретаря ООН 
постоянное представительство Никарагуа при ООН ука
зало на подготовленный Пентагоном документ, в кото
ром открыто говорится, что подписание Контадорского 
акта мира и сотрудничества в Центральной Америке 
может привести США к развязыванию крупномасштаб
ной вооруженной интервенции против Никарагуа, раз
мещение Вашингтоном в Центральной Америке свыше 
100 тысяч военнослужащих, к укреплению американ
ских военных структур в регионе.

KAPAiKAC. Главным препятствием на пути мирного 
урегулирования центральноамериканского кризиса явля
ется интервенционистская политика США, заявил здесь 
на пресс-конфехюнции бывший министр иностранных 
дел Венесуэлы Игнасио Луис Аркайя. Он резко осудил 
планы Вашингтона уничтожить законное правительст
во Никарагуа. Белый дом, подчеркнул венесуэльский 
деятель, не брезгует никакими средствами, чтобы поме
шать нормализации положения в регионе.

ПОДРЫ ВАЮ Т

ЕД И Н СТВО

ИНДИИ

ДЕЛИ. Индия выразила 
озабоченность в связи с 
новыми широкомасштабны
ми поставками новейших 
американских вооружений 
Пакистану. Об этом заявил 
премьер-министр Индии 
Раджив Ганди на встрече с 
прибывшим сюда предсе
дателем подкомиссии по 
делам Азии и Тихого 
океана комитета палаты 
представителей конгресса 
США по иностранным де
лам Стивеном Соларзом. 
Индийская печать сообщает 
в связи с этим о заключе
нии новой военно-экономи
ческой сделки между Ва
шингтоном и Исламабадом 
на сумму более 4 млрд, дол
ларов, в соответствии с ког 
торой американское оружие 
широким потоком будет по
ступать в Пакистан.

Как явствует из сообще
ния газеты «Индиан тайме», 
заокеанскому визитеру, ко
торый прибыл в Индию из 
Пакистана после обсужде
ния планов расширения 
«необъявленной войны» про
тив ДРА и укрепления аме- 
рикано - пакистанского во
енного альянса, ■ было так
же указано еще на одно. 
На неблаговидную роль Ис
ламабада в подстрекатель
стве и поддержке расколь
нических действий сикх
ских сепаратистов в Пенд
жабе, направленных на от
торжение этого штата от 
Индии, подрыв единства и 
территориальной целостно
сти республики.

УСИ Л И ВА ЕТСЯ

СКЕП ТИ Ц И ЗМ

ВАШИНГТОН. Пентагон 
начал контрнаступление на 
сенаторов, призьшающих к 
резкому сокращению ассиг
нований на «стратегическую 
оборонную инициативу» 
(СОИ). Так газета «Вашинг
тон пост» прокомментиро
вала высказывания пред
ставителя министерства 
обороны США Р. Симса, 
выразившего недовольство 
по поводу письма, направ
ленного на днях 46 сенато
рами председателю сенат
ского комитета по делам во-' 
оружейных сил. Законода
тели предлагают значитель
но урезать средства, запро
шенные Белым домом на 
будущий финансовый год 
на реализацию программы 
«звездных войн». На разра
ботку космических воору
жений администрация по
требовала выделить 5,4 
млрд, долларов — на ■ 77
проц. больше, чем в теку
щем финансовом году.

Как заявил представитель 
военного ведомства, для 
конгресса было бы «серьез
ной ошибкой» следовать ре
комендации группы сена
торов. Он подчеркнул, что 
СОИ является «наивысшим 
приоритетом» для прези
дента Рейгана и министр 
обороны США К. Уайнбер- 
гер постарается «пустить 
под откос» любые попыт
ки урезать ассигнования на 
создание космических во
оружений.

Между тем в обеих пала
тах конгресса США все бо
лее «усиливается скепти
цизм» в отношении СОИ, 
направленной на разверты
вание ударных космиче
ских вооружений, заявила 
представитель федерации 
американских ученых Кэт
лин Хэнкок. Одна из при
чин этого — «растущая оп
позиция программе «звезд
ных войн» со стороны уче
ных и инженеров», которые 
убеждены в том, что она 
носит крайне провокацион
ный характер^ увеличивая 
риск нанесения первого 
удара, подчеркнула Хэн
кок.

О Б О С Т Р Е Н И Е  П О Л О Ж Е Н И Я  В П Е Р У
ЛИМА, в Перу резко обо

стрилось политическое по
ложение в связи с активи
зацией подрывной деятель
ности террористических 
элементов. Недавно группа 
террористов совершила во
оруженное нападение на на
ционального секретаря по 
организационным вопросам 
правящей Перуанской ап- 
ристской партии (ПАП) 
Альберто Китасоно Рока, в 
результате которого погиб

ли три активиста ПАП.
Президент страны Алан 

Гарсиа отдал распоряже
ние об усилении мер без
опасности в отношении за
щиты отделений ПАП в 
столице и других районах 
страны. Он заявил, что 
правительство будет про
должать политику укрепле
ния демократии в стране 
на основе строгого соблю
дения законности.

С решительным осужде-
—.|Ш J .LIM MIIJ.I.IIIUIIP...I .11 »М1. l.MIII «II .

нием преступных акций 
экстремистов выступили ос
новные политические пар
тии страны, в том числе 
Перуанская компартия, а 
также многие обществен
ные организации. За спи
ной террористов, указыва
ется в заявлениях полити
ческих. и общественных де
ятелей, стоят реакционные 
силы, добивающиеся деста
билизации внутриполитиче
ского положения в Перу.
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ции народного лубка, резь
бы по дереву, идеограммы 
солнца, грома и других 
космогонических знгпсов по
лучили свое воплощение в 
монетно - медальном искус
стве.

В 1885 году Грилихесам 
передали довольно вырази
тельный проект памятной 
медали на открытие Том
ского университета. Про
ект этот подготовил про
фессор медицины Василий 
Маркович Флоринский, 
стрюитель и первоорганиза-

жно встретить и сейчас 
на посуде, одежде, убран
стве деревянных домов. У  
нас в городе он украшает 
пилястры дома по улице 
Татарской, 46. А  под кры
шей дома по улице Ши
шкова, 14, на фризе дома 
в переулке Сухоозериом, 1, 
и на других теремах мож
но увидеть усложненный 
громовой знак — один в 
другом, меньший в боль
шем. Известны и другие его 
формы: шесть кругов с
седьмым посередине, шесть

тор'Сибирской альма-матер, стеблей, шесть стрел, шести

На одной из литератур- Грилихес, пошел дальше 
ных встреч меня nonpocHj отца. Окончив Академию 
ли рассказать о памятной художеств по медальерно- 
медали на открытие Том- му классу, он с 1877 года 
ского^ университета, отвор- также стал работать ме- 
ческой судьбе ее автора. дальерЬм С.-Петербургского 
Фамилию художника я на- Монетного двора, получил 
звал (А. Грилихес-отец) — звание художника второй, 
она значилась под изобра- а потом и первой степеней, 
жением медали в книге Известны его медали «В 
«Томский университет» и память 50-летнего юбилея 
других изданиях. Расска- общества русских врачей в 
зал и об истории открытия С.-Петербурге», «В  память
Томского университета. ОД' 
нако это был полуответ. 
Неудовлетворенный им, я 
обратился к книгам по ис
тории русского медальерно
го искусства, из которых 
узнал, что Грилихеса - от
ца звали Авениром Гри
горьевичем, что прожил он 
восемьдесят три года, трид
цать четыре из которых 
был гравером Санкт-Петер

среднеазиатской выставки в 
Москве» и другие.

Сравнивая работы отца и 
сьша, нетрудно заметить, 
что они оба тяготели к ре
алистическим портретным 
композициям, к новой для 
своего времени экономиче
ской 1И крестьянской тема
тике, к архитектурным 
пейзажам. Их работы от
личали своеобразная орна-

бургского Монетного двора, ментальная и знаковая
и умер на своем рабочем 
месте в 1905 году.

Еще в юности, как гово
рится, самоуком выучился 
Грилихес' ретать печати, де
лать памятные надписи на 
драгоценных металлах и 
благодаря этому попал на

символика, характерная для 
искусства оформления книг 
той поры, резных и леп
ных декоров на деревян
ных и каменных зданиях 
и, конечно, для искусства 
изготовления монет, ибо 
медаль, по определению

глаза граверам Монетного В. Даля, — «звонкая, но не
двора. В 1874 году ему при 
своено звание художника 
третьей степени. За резьбу 
на горном хрустале Авени
ра Григорьевича возвели в 
должность младшего ме
дальера, ему стали Пору
чать работы повышенной 
сложности. Одной из таких 
работ была медаль «За по
лезные труды для желез
нодорожных училищ», на 
которой документально то
чно изображен один из пер
вых русских паровозов.

Сьш художника, А.

ходячая монета, выбитая в 
память чего-либо: победы, 
мира, воцаренья, коронова
ния и пр.».

Сейчас, когда связь меж
ду монетой и памятной ме
далью не столь очевидна, 
хотелось бы вспомнить, что 
в России монета сделалась 
наградой в XVII веке, ког
да появились именные «зо
лотые» — для наиболее от
личившихся военачальни
ков, __ государственных дея
телей и просто знатных 

А. людей. Естественно, тради-

известныи не только свои
ми медицинскими, но и ар
хеологическими, этнографи
ческими изысканиями. Он 
предлагал ввести в надпись 
на медали не только слова 
«благоволением самодерж
цев всероссийских даруем 
Сибири высшее просвеще
ние», но и латинское изре
чение «свет с востока». ОнЬ 
должно было напомнить о 
том, что европейская куль
тура немало взяла у наро
дов Азии, в том числе у 
древних жителей Южной 
Сибири, а после открьггия 
на этих бескрайних прос
торах Томского универси
тета — немало еще возь
мет. Однако правительст
венные чиновники, цензо
ры посчитали «свет с вос
тока» оомнительньйа деви
зом и постановили выклю
чить из рисунка.

Конечно, Флоринский был 
неопытным рисовальщиком, 
но в общих чертах и по 
мысли его проект заинте- 
реОовал ГрилихесачЯнрше- 
го. Авенир Григорьевич ре
шил ргюработать его, дове
сти до совершенства, со
хранив суть.

Вот тут-то и пригодился 
свойственный ему дар ино
сказания. Слова «свет с во
стока» он, судя по всему, 
решил заменить символом. 
В солнечный диск над 
ансамблем университетского 
корпуса, уже построенного 
к 1885 году, он вписал гро
мовой знак. Знак этот ро
дился четыре тысячелетия 
назад в пору язычества и 
первоначально представлял 
из себя круг с шестью ра
диусами внутри.

Нужно сказать, что в та
ком «чистом» виде его мо-

конечный остроугольник. По
добный остроугольник из
давна олицетворял царскую 
власть, мудрость, божествен
ность. Из^ражеиие его вен
чает, например, золотой 
червонец 1687 года, медную 
копейку 1705 года, серебря
ные рубли 1820-го, 1830-го и 
других годов, а также печа
ти и гербы старинных рос
сийских городов.

Ну, чем не «свет с восто
ка», свет знаний, наук, пра
здник просвещения?

Так родилась выразитель
ная, весьма многозначитель
ная композиция медали на 
открытие Томского универ
ситета. Рельеф ее высок и 
выразителен. Он разделен 
на две плоскости — пейзаж- 
но - символическую и гер
бовую. Вместе они образуют 
«зеркало» лицевой стороны. 
Не менее выразительна и 
круговая «оправа», в кото
рой на западе и востоке по
мещены отражения соляр- 
но - громового знака.

Медаль А. Г. Грилихеса 
давно стала музейной цен
ностью, включена во многие 
каталоги русской медалис- 
тики досоветского периода, и 
это свидетельствует о ее ху
дожественной значимости.

В 1980 году московский 
художник Александр Ва
сильевич Козлов, которого 
мы знаем как автора меда
ли «Памятник-шалаш в Раз
ливе», вошедшей в Ленини- 
ану, медали «1.100 лет Смо
ленску (863—1963)», соавтора 
медалей «В память о Вы
ставке достижений народно
го хозяйства СССР», «В 
честь открьггия нового зда
ния Московского государст
венного университета» и 
других запоминающихся

произведений, изготовил 
юбилейную медаль «Сто лет 
со дня основания Томского 
государственного универси
тета им. В. В. Куйбьппева». 
Она во штогом перекликает
ся с композицией Грилихе- 
са-отца, но решена по-свое
му, строго, лаконично, и это 
как бы подчеркивает то ис
торическое расстояние, ко
торое их разделяет.

Близится столетие со дня 
открытия Томского универ
ситета. Вероятно, оно будет 
отмечено еще одной памят
ной медалью. Немало и дру
гих значительных дат, до
стойных увековечения, най
дем мы в календаре на
шего исторического города. 
Томск славен своими худож
ническими традициями. В 
нем работает большой отряд 
интересных живописцев, 
графиков, скульпторов, ма
стеров прикладного и деко
ративного искусства. Они 
многое делают для сохране
ния и пропаганды истории 
родного города, но, мне ка
жется, недооценивают воз
можности медальерного де
ла, так назьшаемой малой 
скульптуры. А  простор для 
них здесь огромный.

В своем выступлении на 
XXVII съезде нашей партии 
член Политбюро, секретарь 
ЦК КПСС Е. К. Лигачев 
подчеркнул: «История, ре
волюция, их памятники — 
это могучий источник вос
питания народа. И людей 
наших надо воспитывать 
так, чтобы они были ревно
стными хранителями духа 
народного, который живет в 
памятниках истории и 
культуры, в камне и брон
зе, в самом неповторимом 
звучании имён наших гсфо- 
дов, сел и улиц...» Эта же 
мысль прозвучала в высту
плениях и других делегатов 
съезда, нашла свое отраже
ние в его программных до
кументах.

Томичи по праву гордят
ся тем, что ими в этом на
правлении уже сделано. Од
нако еще более предстоит 
сделать. И формы деятель
ности здесь могут быть са
мыми разнообразными. Ну
жно только увидеть и увле
чься ими, суметь взять на 
себя многое из того, что со
здается для нашего города 
пока не на месте, а вдали 
от него.

С. ЗАПЛАВНЫЙ. .
• • •

НА СНИМКАХ В. Конд
ратьева; обе стороны медали 
А. В. Козлова на столетие 
со дня основания Томского 
университета.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — переменная 
облачность, врем е н а м и

Те л еви д е ни е
СУББОТА, 31 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
Концерт (ЧССР). 9.10 — «Про
стые— сложные истины». 9.40
— «Движение без опасности». 
10.10 — «Здоровье». 10.55 — 
«Спастись в Вашингтоне». 
Премьера документального 
фильма. 11.15 — «Для всех и 
для каждого». Об экономии 
электроэнергии в быту. 1.1.45
— «О времени и о себе». По
этическая антология. Борис 
Корнилов. 12.00 — Мультипли
кационный фильм киностудии
«Союзмультфильм». 1 2 . 2 0  __
«Прокофий и Евдокия».. Доку
ментальный телефильм. 12.50
— Т. Непомнящий. «Накануне 
отъезда». Премьера фильма- 
спектаиля. 14.10 — «Сегодня в 
мире». 14.25 — Продолжение

до:адь, ветер северо-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 9—14, по 
северу 4—9, в Томске 11—13 
градусов тепла.

1—2 июня — переменная 
облачность, местами крат
ковременные дожди, по се-

фильма-спектакля «НакаЬуне 
отъезда». 15.40 — «Это вы мо
жете». 16.25 — «Играй, гар
монь». 17.15 — «Это — П еле ». 
Премьера документального те- 
л^ и л ь м а  (Бразилия). 18.15 —  
«Космос для мира». Телемост 
М о ^ а  — космос— Эфтелинг. 
2.1.00 — «Время». 21.35 — 
«Тайна записной книжки». Ху
дожественный фильм. 22.55 —  
«Италия, которую я знаю».До
кументальный фильм. 33 45 — 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«  ~  Утренняя гимнастика.
8120 — Велогонка дружбы 
стран Балтийского моря. 8.30
— Ритмическая гимнастика. 
9.19— «Утренняя почта».9.45—  
«О самом главном пусть споет 
Джамбул». 10.15 — «Выразить 
себя в танце». Народная арти
стка УССР Н. Барышева. 11.00
— «Пограничный пес Алый». 
Художественный фильм. 12.05

' — «Наше слово». Премьера до
кументального фильма. 12.25

веру временами возможен 
мокрый снег, ветер северо- 
западный, 9—14 метров в 
секунду, температура ночью 
0—плюс 5, при прояснениях 
до 2 градусов мороза, на 
почве заморозки до—5, днем 
11—16 градусов тепла.

— «Вацловас Даунорас на 
оперной сцене». Фильм-кон
церт. 13.05 — Мультипликаци
онные фильмы киностудия 
«Союзмультфильм». 13.50 — 
Москва. Большой зал консер
ватории. На концертах В. Ов
чинникова. 15.40 — «Ставка 
больше, чем жизнь». 5-я се
рия — «Большой провал».
16.35 — «На земле, в небесах
и на м<же». 17.05 — А. Н. ОС- 
1РОВСКИЯ. «На бойком месте». 
Премьера телефильма-спектак
ля. 19.15 — «Песня-86». 20.00 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 —  «Стадион». Премьера 
документального телефильма. 
20.25 — «Мимолетности».
Фильм-балет. 21.00— «Время».
21.35 — «Один час с Леонидом 
Леоновым». Документальный 
телефильм.

РедАктор
HL Г. НЕСТЕРЕНКО.

е к л а м а
ОбЪЯВЛЕНИЯ
-Днонс

31 мая. «Горбун» 
12-40, 14-30. 16-20.

В добры й

час!
НА СНИМКЕ: сборная

СССР по футболу, в первом 
ряду (слева направо) —
врач Сергей Мышалов,
О. Протасов, Н. Ларионов, 
А. Баль, И. Яремчук, В. Бес
сонов, в. Евтушенко, А. За
варов, В. Рац, И. Беланов, 
массажист Михаил Насибов; 
во втором ряду — масса
жист Олег Соколов, С. Алей
ников, О. Кузнецов, С. Кра- 
новсний, Р. Дасаев, С. Ро
дионов, тренеры: Сергей
Мосягин и Юрий Морозов, 
начальник моманды Никита 
Симонян, старший тренер 
Валерий Лобановский, Г. Ли- 
товченко, П. Яковенко,
A. Демьяненко, А. Бубнов,
B. Чанов, О. Блохин, Г. Мо
розов.

Три вопроса 
т р е н е р у

Недавно в составе делегации, командированной Всесо
юзным советом добрадольных спортивяьпс обществ, : в 
Томске побывал хорошо известный в нашей стране и за 
рубежом видный специалист по футболу, заслуженный 
мастер спорта, заслуженный тренер СССР Гавриил Дмит
риевич Качалин. В преддверии чемпионата мира встре
чи, которые он прешел с томскими болельщиками, были 
как нельзя более кстати.

С тренерской работой Гавриила Дмитриевича связаны 
самые яркие страницы советского фз^бола: в 1956 году 
на Мельбурнской олимпиаде сборная СССР выихрала зо
лотые медали, четьхре года спустя — блестящий успех в 
розыгрыше Кубка Европы. Длительное время Качалин 
тренировал первую сберную СССР, молодежную страны, 
клубные команды — л Динамо» (Тбилиси), «Динамо» 
(Москва).

В течение недели Гавриил Дмитриевич встретился с 
профсоюзным и спортивным активом Томска, с любите
лями футбола на ряде промышленных тщедприятий, по
бывал в Академгородке и Стрежевом, присутствовал на 
календарной игре чемпионата СССР по футболу среди 
команд четвертой зоны второй лиги — '«Манометр» 
(Томск) — .«Автомобилист» ((Красноярск),

Три вопроса интересовали нас; о готовности сборной 
СССР к участию в XIII чемпионате мира в Мексике, о 
матче «Манометр» — «Автомобилист» и о развитии дет
ского футбола.

время на прием и обработ
ку мяча у игрока отраниче- 
но, и при жесткой опеке 
футболист должен мгновен
но оценить обстановку.

Поначалу за основу 
команды брали по пять- 
шесть игроков от разных

встречи будет объективной. 
«Манометр» произвел на .ме
ня хорошее впечатление — 
играет на скорости, комби
национно, использует флан
ги. Ув^юнно, хотя и не без 
ошибок, сьпрала линия обо- 
роньь Знаю также, что и

клубов — минского «Дина- красноярцы были всегда

— Прежде всего, • само 
участие главной команды 
страны в чемпионате гово
рит о престиже советского 
футбола, о его авторитете 
на междзгнародной арене. 
Что касается сути первого 
вопроса — план подготовки 
к чемпионату был тщатель
но составлен и неоднократ
но рассматривался на засе
даниях президиума Феде
рации футбола СССР, конт
ролировался ход его выпол
нения. вносились корректи
вы. Были организованы 
отборочный турнир, комп

лектование основного соста
ва, просмотр кандидатов в 
сбсфную. После того, как 
было получено право на 
участие в чемпионате мира, 
был спланирован ход под
готовки команды к этому 
событию. В частности, пре
дусматривалось продолжить 
и углубить традиции совет
ского футбола: комбинаци-
онность, согласованность 
действий защитных линий, 
действия через фланги. Об
ращалось внимание и на 
интеллектуальность совре
менного футбола — ведь

МО», ленинградского «Зе
нита», московского «Спарта
ка» и «Днепра» из Дяещю- 
петровска. Постепенно, по 
разным причинам ряды 
■представителей этих кол
лективов в сборной стали 
уменьшаться. Проведенные 
товарищеские встречи сбор
ной с рядом зарубежных 
команд не вселили опти
мизма наставникам. Все ре
шили победы киевского 
«Динамо». Вспомните про
шлогодний чемпионат стра
ны, завоевание Кубка СССР 
и Кубка сезона и, наконец, 
победный финиш в розыг
рыше Кубка обладателей 
кубков — все это заставило, 
пересмотреть и состав сбор
ной, и ее руководства. Ко
нечно, это решение федера
ции запоздало, и, думается, 
новому старшему тренеру 
В. Лобановскому будет не
легко.

Сейчас в составе сборной 
— двенадцать динамовцев 
Киева, но на чемпионате 
выступит не киевское «Ди
намо» (это я подчеркиваю), 
а сборная СССР — коллек
тив единомышленников, ко
торый желает показать фут
бол самого вькокого класса, 
какой, например, продемон
стрирован нашей сборной в 
1966 году на чемпионате ми
ра в Англии.

Теперь по второму вопро
су. Еще в 1982 году Вгместе 
с моим коллегой И. Бецой я 
познакомился и с городом, 
имеющим устойчивую спор
тивную славу, и с томским 
футболом. Так что оценка

«крепким орешком» для то
мичей, но на сей раз они 
играли неудачно.

А детским футболом мне 
приходится заниматься по 
роду своей работы — я яв
ляюсь председателем Всесо
юзного турнира по футболу 
«Кожаный мяч». Забота о 
детях должна быть посто
янной, в том числе и в 
спорте. Самые юные как 
раз и требуют самой боль
шой и вдумчивой работы со 
стороны взрослых. ВудуНи в 
Стрежевом, я обратил вни
мание, что в этом молодеж
ном городе нет настоящего 
стадиона, не используются 
хоккейнвге корты для игры 
в мини-футбол. К работе с 
юными футболистами дол
жны быть привлечены ком- 
СОМОЛЫ1Ы, инструкторы-об
щественники, энтузиасты- 
родители. Мне рассказыва
ли, что томские футболисты 
успешно выступают в юно
шеских соревнованиях ре
гиона Сибири. Но они ста
нут выступать еще лучше, 
если в детские спортивные 
школы будут приходить 
одаренные игроки из «Ко
жаного мяча». А  потом из 
ДСП! пойдет пополнение в 
классные взрослые ' коман
ды.

ОТ РЕДАКЦИИ: Перед
самым отъездам из Томска 
Гав'риил Дмитриевич Кача
лин узнал, что для юных 
футболистов города учреж
ден памятный приз его 
имени.

О. МИРЕЦКИИ.

ПРИМИТЕ ИЗВИНЕНИЯ
в но.мере газеты за 30 

мая с. г, допущена ошибка 
ч публикации о награжде

нии работников управления, 
«Томскэнерго». За допу
щенную ошибку работник

секретариата редакции 
С. И. Зайцев наказан.

Редакция приносит свои 
извинения Н. А. Вяткину, 
А. И. Степанову и читате

лям газеты. Исправленное 
сообщение о наградах опуб
ликовано на первой страни
це.

Происшествие

Освободили

л о Ы
Вчера в редакцию прн' 

шел п р е п о д а в а т е л к  
ТИАСУРа Василий Нияола- 
ееич Дмитрук и положил на 
етол пучок жестких корич
невых волос со словами: 
«Лось оставил на память. 
Сейчас мы помогли ему ос- 
еободиться иа западни, ко
торую он сам себе устро- 
ил».

Молодей, еще безрогий, в 
том возрасте, коттэый 
охотниии Определяют как 
тогушонек (то есть родив 
ШИЙСЯ в том году), ЛОС1 
по 6epeiy Теми забрел в 
Лагерный сад. А потом ре
шил перейти и улицу На
химова. Движение машин 
тут интеисианое. И четверо
ногий житель тайги так 
испугался их, что е разма' 
ху заскочил а строяшееся 
шние. Стремительно про
бежал по коридору и вы
прыгнул из окна. Видимо, 
он так сильно оттолкнулся 
ногами, что пома летел е 
высоты двух с половиной 
метров, перевернулся в 
воздухе. Лесь упал иа спи
ну между стойками—труба
ми металлического ограж
дения...

Ноги зажаты, на ас
фальте — ироеь, испуган
ные глаза. Собравшиеся 
прохожие убеждены, что 
лось сломал хребет. В. Н. 
Дмитруи — член общества 
ехотнииев и рыболовов, че
ловек знающий и любящий 
животных. Он опраделил, 
что по всем признакам лось 
не очень пострадал. Прине
сли доску, подсунули под 
туловище животного. Вытя
нули лося из западни. Он 
встал на ноги, испуганно 
аздрагивая. Повернули ие- 
удачнина головой к Лагер
ному саду. Лось лестоял и 
зашагал через дорогу, опас
ливо косясь на машины. А 
когда увидел берег и реку, 
шустро побежал в сторону 
Бвсаидайки.

Вот таким приключением 
занончился его визит в го
род.

а. СТОЙЛОВ.

Т е а т р
КУКОЛ

31 мая. «Мальчиш-Кибаль- чиш» — 11, 14.

Ц и р к
31 мая. Гастроли мосноасно- 

го цирка «ТЕМП»— ,И2. 15. 19. 
Справки по тел. 1-36-81.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р т а
31 мая. «Кто вы, доктор 

Зорге?» (две серии) — 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
• 9. 10-50,

.............. . 18420, 20-10.
21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
31 мая. «Жертва обмана»

(д в е  серии) — 8-30, 11, 13-30. 
16, 18-30, 21. «Бронзовый
ключ» — 8-40. 10-20. 12. 13-40,
15- 20, 17. 16-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
31 мая. «Любовь и аэроби

ка» — 9. 10ь50. 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Улоч
ка» — 8-40, 12. «Владыка
судьбы» (две серия) — 13-40,
16- iiO, 16-40, 21-10. Мультсбор- 
ник «Обезьянки и грабители»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
31 мая. «Гномики в ванной»

— 9. 10-40. «Каждый охотник
желает знать» —. 15-40. «Двой
ной мапкан» (две серии) _
17- 20. «После дождичка, В чет
верг...»—12-20, 14. 20-10, 31-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
31 мая. «Большие маневры»

— 9. 11, 13. 15, 17. 19. 21. «Не 
упусти шанс, инспектор» — 
9, 10-40, 12-20, 22. «Ленин- 
градЩы — дети мои» — 14-20.

«СИБИРЯК»
31 мая. «Республика Шнид»

— 9-20. «Одна ошибка» <две' 
серии) — 11, 13-30, 18. ,18-30,

«АБАНГАРД»
31 мая. «Поишла и говорю»

— 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИВКАВЕЛЬ»
31 мая. «Личное дело судьи 

Ивановой» — 17. 19, 21 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
31 мая. «Банкир Маргайя» 

(две серии) — 18.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
31 мая. «Вишневый омут»

— 15. 17, 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ГПЗ-5
31 мая. «Голубой рай» — 17.

18-30.
— '

Членам кооператива «Лес
ной» по строительству ин
дивидуальных овощехрани
лищ в районе остановки 
троллейбуса № 1 «Черему
шки» внести взносы за 
строительство до 5 июня 
1986 года в сумме 515 руб.

■Собрание членов коопера
тива —  2 июня, в 19 часов, 
на стройке.

Правление.
Учитывая просьбу жите

лей п. Красного Яра, Том
ский речной порт вносит 
следующие изменения в 
расписание:

рейс Томск —  Красный 
Яр —  Томск отправлением 
в 16 час. 20 мин., из Том
ска будет выполняться по 
2, 3, 4, 5 дням недели с 
3 июня до 1 сентября 
1986 года выходом из Том
ска в 13 час. 40 мин. по 
маршруту: . Томск— Красный 
Яр —  Кривошеиво— Томск. 
Отправление из Кривошеи- 
на в 17 час, 30 мин., время 
местное.

1 июня

В помещении Томского театра драмы

ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ
Саратовского академического театра оперы и балета 

им. Н. Г. Чернышевского
М. И. Глинка

«ИБАН СУСАНИН»

Начало —
(Опера в 4-х действиях), 
в 19 час.

5, 6, 11, 13 июня Концертный зал
КОНЦЕРТЫ ОРГАШ10Й МУЗЫКИ
Играет солистка Томской филармонии 

Ольга ПгаЛЛЕР
I программа

И. С. Вах — Прелюдия я фуга до минор.
Фантазия и Концерт до мажору 
Две хоральные прелюдии.
Токката и фуга фа мажор.
Фантазия соль мажор.
Концерт ля минор (по Вивальди),
Пассакалия.

II программа
Л. Вельман — Готическая сюита.
С. Франк -г Прелюдия, фуга и вариации си минор. 
О. Мессиан — Медитации.
Ф. Меадельсоя — Соната № 6 1>е минор.
И. Брамс — Хоральные прелюдии.
М. Регер — Интродукция й пассакалия ре минор. 
Начало концертов — в 19 час.
Билеты продаются. -

1 iio 5 июня
ВПЕРВЫЕ В ТОМСКЕ

Художественные фильмы IX Международного киво* 
фестив^дя стран Азии, Африки и Латинской Америки в 
Ташкенте

КИНОТЕАТР «РОДИНА»
«ДЕТИ ВОЙНЫ»

(Япония)
О судьбе подростков, обучающихся в самурайской 

щколе в конце второй мировой войны. Как калечит ду
ши ребят дух милитаризма.

«КАМИЛЛА»
(Аргентина)

События происходят в се з̂едине прошлого века.
КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»

«БЕРК И УИЛЛС»
(Австралия, две серии).

Красочный фильм о первых шагах освоения земель 
Австралии.

Фильмы не дублир10вавы, в залах кинотеатров рабо
тают переводчики.

Управление кинофикации. ' 
Дирекция киносети г. Томск».

Томский научно - исследо
вательский институт вак
цин и сывороток ОВЪЯБ- 
ЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантной долж
ности рукюодителя лабора
тории бвотехнологии.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы направлять 
директору института по
адресу: 634050, Томск, пр.
Ленина, 32.

Томский медиис т и т у т
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС яа 
замещение вакантных дол
жностей: заведующих ка
федрами—детской хирургии, 
детских болезней МЪ 1; ас
систента кафедры техноло
гии лекарств.

Срок конкурса — две не- , 
дели со дня опубликования 
объявления.

Адрес: 634050, Томск, Мо
сковский тракт, 2, медин
ститут.

Вогашевское районное 
объедивевие «Агропромхн- 
мия» ПРОДАЕТ новый куз
нечный пресс-молот модели 
МЛ4132 усилием 16 тонн 
или обменяет его на новый 
токарный станок 1К62, или 
16К20, или на автомобиль 
У А3452.

Здесь же требуются на 
постоянную работу с повре
менно - премиальной опла
той труда: инженер по ме- 
канизировапвой переработ
ке грузов, моторист, камен
щики, плотник.

Обращаться: пос. Богаше- 
во, «Агропромхимия». Тел, 
93-11-29.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ, 
ОРГАНИЗАЦИЙ, НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА!

Управление тепловых сетей РЭУ «Томскэнерго» сооб
щает, что со 2 по 16 июня в районах города, ограничен
ных ул. Герцена, пр. Комсомольским, ул. С, Вицмана, 
ул. О. Кошевого, пр. Фрунзе, а также ул. Смирнова, ул. 
Ф. Мюнниха, пр. Мира, будет прекращено полностью го
рячее водоснабжение в связи с ремонтом тепломагист- 
ралей и разводящих теплотрасс.

В районах города, ограниченных ул. Усова, ул. Крас
ноармейской, ул. Нахимова, Московским трактом, ул. 
А. Иванова, пр. Ленина, а также ул. Пушкина, ул. Ок
тябрьской, пер. Песочным, пер. Школьным, пр. Комсо
мольским, ул. Технической, будут иметь место перебои в 
горячем водоснабжении в связи с гидравлическим ис
пытанием тепломагистралей и разводящих теплотрасс.

Коллектив Томского реч
ного порта с х-лубоким при
скорбием извещает о кон
чине ветерана труда и уча
стника Великой Отечест
венной войны

_ ЛОГИНОВА 
Евгения Ивановича.

Вынос тела — 1 июня, в 
12 часов, из квартиры по
койного (ул. Учительская, 
4, кв. 1).

Общественные организа
ции кафедр общественных 
наук и кафедра политэконо
мии Томского университета 
выражают глубокое собо
лезнование доценту В. И. 
Канову по поводу смерти 
матери

KAHOBOR
Августы Макеинювны.

Жена, родные глубоко 
скорбят по поводу скоро
постижной смерти 

ЕВТЮШКИНА 
. Владимира Ивановича.
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